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УБОРОЧНАЯ СТРАДА
В ЦИФРАХ И ФАКТАХ

ф Продолжается страде У оеощеводок республики. При 
госзаказе по закупке огородной продукции в 405.000 тонн 
фактически закуплено 240.026 тонн овощей. Это значитель
но больше, чем а прошлом году.

Больше, чем за сопоставимый - период прошлого года, 
заготовлено овощей в Абашском, Ахалцихском, Гардабан- 
ском, Горийском и ряде другм* районов.

ф Набирают темпы уборки подсолнечйииа полеводы 
Сагэрвджойского района. Из 2.165 гектаров в районе уб 
рано 1.378 гектаров В общей сложности в республике из 
посевной площади в 12.240 гектаров убран урожай с 6.541 
гектара.

ф В республике убрано зерновых и зернобобовых нуле* 
тур (без кукурузы) с 132.2Э7 гектаров, что меньше про
шлогоднего. Продолжает оставаться сложной обстановка 
на зерновых полях в Богдановском, Ахалцихском, Аспиндз- 
ском, Целкском и других районах. Обеспечили уборку зер
новых культур хозяйства ЦитвкЛЦквройскоГо, Гардабанского 
районов.

В з ы с к а  т е л ь  н и .  

п о - ц е л и к о м у

ТАК ДОЛЖНЫ ПРОЙТИ ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ 
В КАЖДОЙ ПАРТИЙНОЙ ,

Заметный след в жизни коллектива ос
тавило отчетно-выборное собрание комму
нистов сернокислотного — одного из ос
новных цехов Актюбннского химзавода 
имени С. М. Кирова. И дело не только в 
том, что была тут острая, бескомпромисс
ная критика недостатков. Главное — уча
стники сумели сосредоточиться на клю
чевых задачах и четче определить надеж
ные пути к их решению. Один из них — 
переход на хозрасчет, овладение совре
менными методами хозяйствования. Ап
паратчики С. Даулбаев н А. Матвиенко, 
мастер В, Грачев, другие предложили 
конкретные меры по укреплению договор
ной дисциплины, улучшению качества 
продукции. И что особенно важно — ком
мунисты, а вслед за ними н беспартий
ные не стали откладывать намеченное в 
долгий ящик. Взялись за реконструкцию 
цеха, многое делают своими силами.

Именно такой подход плодотворен, по
могает разбудить творческую мысль н 
преодолеть ставшую уже кое-где привыч
ной пассивность. Важно, как подчеркну
то в выступлении М. С. Горбачева в Крас
ноярске, коренным образом улучшать 
практическую работу на всех направле
ниях перестройки, укреплять ответствен
ность и дисциплину, основанные на созна
нии необходимости перемен, на повыше
нии требовательности друг к другу. На 
это нацелил н июльский Пленум ЦК 
КПСС в расчете, что революционная по 
своей сути, демократическая атмосфера 
Всесоюзной партконференция, деловой 
тон, откровенность н острота будут ха
рактерными для всей нынешней отчетно- 
выборной кампании.

Забот у первичных парторганизаций 
как в городе, так н на селе сегодня при
бавилось. Набирает силу экономическая 
реформа, развертывается борьба за ут
верждение принципов хозрасчета, социа
листического самоуправления на произ
водстве. Многое предстоит сделать, что
бы полней использовать возможности 
колхозно-совхозного производства, пу
стить в ход такие резервы, как подряд, 
аренда, кооперация. В тесной связи с 
этим стоят н задачи социального разви
тия, обновления идеологической работы. 
Ясно, тут не обойтись без обстоятельного 
анализа положения дел, критического ос
мысления результатов. Такое обсуждение 
итогов и задач возможно лишь в непри
нужденной творческой обстановке. Ее и 
надо создавать повсеместно, поощряя са
мостоятельность суждений, желание за
глянуть в завтрашний день.

Если же критика старых подходов к 
делу не поддерживается, а начинания но
ваторов упираются в амбицию чиновни
ков, то вряд ли это способствует откро 
венному разговору на собрании. Кстати, 
в письмах справедливо отмечается, что 
как раз в подобных ситуациях зачастую 
дает о себе знать и пресловутая заорга
низованное», когда все заранее расписа
но — кто выступит, о чем скажет. И сто
ит кому-то чуть отклониться от жестко
го регламента, «высунуться» с непреду
смотренной репликой, тут же из прези
диума одергивают: дескать, не мешай ра
бота». Казенная «чинность» плодит лю
бителей выступа» с гладкими, наводящи
ми ф«уку самоотчетамн. А вместо взыска- 
тсльногф разбора собственных просчетов
« поиска своих резервов весь критический 

гонь сосредоточивают на «объективных 
причинах» или вышестоящих инстанциях.

Так по сути и получилось на собрании 
в одном из подразделений Киевского про
изводственного объединения имени С. П. 
Королева. Это подразделение, «оставляю
щее разработки товаров народного по

требления, держит производственников на 
«голодном панке», но из многих выступ
лений на партсобрании можно понять, 
что виноваты в этом все, кроме самого 
коллектива. В ходу еще н вовсе безадрес
ная критика. Вроде бы оратор воюет с 
недостатками, разносит их в пух. и прах, 
но нн причин, ни конкретных виновников 
не называет. В итоге н спросить не с 
кого. Холостые выстрелы! Такая крити
ка — делу не помощник. Уместно здесь 
напомни» ленинский совет всякому вы
ступающему с критикой — «своим не
посредственным участием в советской н 
партийной работе испытывать на практи
ке исправление ошибок».

Спору нет, спрос с каждого за личный 
вклад в перестройку стал предметней, 
взыскательней. Примеров на этот счет 
можно привести сколько угодно. Однако 
обольщаться ими не стоит — ведь не 
убавляется н фактов иного рода. Часть 
коммунистов, н нередко значительная, 
как была в стороне от дед, так н оста 
ется. Вот и разобраться бы поглубже, 
почему так происходит, что мешает уси
лению партийного влияния на жизнь и 
дела коллективов.

Немало тут зависит от районного, го
родского партийных комитетов. Конечно 
же, речь идет не о мелочной опеке и рег
ламентации — с этим должно быть ре
шительно покончено. Но может ли коми
тет оставаться сторонним наблюдателем, 
предоставив важную кампанию самоте
ку? Думается, правильно поступил, на
пример, Красносельский райком партии 
Ленинграда, обсудив ход отчетов и вы
боров на своем пленуме.

— Мы сочли полезным для наших ак
тивистов, — сообщили в райкоме наше
му корреспонденту, — уже сейчас обме
няться мнениями, выявить типичные 
ошибки и на ходу избавиться от них. Тем 
более что ошибок оказалось немало. Но 
зато обнаружился и опыт, который мо
жет стать хорошим подспорьем.

А вот в Куйбышевском райкоме пар
тии Ташкента не стали ломать голову 
над новыми формами помощи. Сочинив 
«рекомендации», в которых предусмот
рен буквально каждый шаг не только 
подготовки, но и ведения собраний, рай
комовцы свели свою роль по сути к над
зору за соблюдением этого сценария.

Среди распространенных упущений, в 
которых кац в капле воды отражается 
старый подход, — недооценка идеологи
ческой работы в коллективах. А ведь эта 
работа сейчас должна быть на первом 
плане! Впрочем, критических залпов и 
тут хватает. Мало другого— вдумчиво
го изучения живой практики, конструк
тивных размышлений о том, как строить 
воспитание людей сегодня, в условиях ра
дикальных перемен в экономической и 
политической жизни. Наверно, надо ак
тивней поощрять тех, кто неравнодушен 
к такой теме, почаще давать слово на со
браниях агитатору и пропагандисту, ра
ботнику культуры, другим бойцам идео
логического фронта.

Наша общая забота — внимательно 
учитывая опыт, обеспечить, чтобы отчеты 
н выборы в первичных организациях всю
ду прошли под знаком дальнейшей демо
кратизации всей внутрипартийной жизни, 
развернутой критики н самокритики. 
Пусть каждое собрание станет своего ро
да ускорителем, прибавит инициативы и 
энергии, способствует росту личной от
ветственности и сознательной дисципли
ны коммунистов.

(«ПРАВДА», 22 сентябре).

•  ФЕРМАМ — БОЛЬШЕ КОРМОВ

Извлекли урок

РАБОЧАЯ ПРОГРАММА ПРЕДСЕДАТЕЛЯ СТК

В прошлом году коллективу Еродвского совхоза Цхии- 
льского района но удалось создать к зиме на формах 
дажиый зал вс кормов.

Эго обстоят# ль ство самым 
жцетельным образом скеэа- 
сь на продуктивности стада. 
:е сейчас ясно, что годовые 
«ания по производству и 
отовка продуктов животно- 
цстаа арадяцвми выполнены 
будут. у.

'рок тяжелый. И тем более 
наго должны были быть 

>лаиы должные выводы. Как 
не обстоят в совхоза дала 
заготовкой кормов?
-  Как проходит сейчас кор- 
заготеаительная кампания?-— 
распросил нас директор со§- 
м  Юлон Борцаадэе и тут 
ответил: —  Неплохо, вроде

Действительно, а нынешнем 
гоне ередацы сумели пере
даться. К  середине сентяб- 
труженмками совхоза заго

товлено 3.089 тонн грубых кор
мов, тогда как заданием пре
дусматривалось 1.538 тонн.
Причем, и зто нельзя но от
метить, ■ отличие от прошлых 
лет планы перекрыты по всем 
•идам кормов, в том число и 
по сену. То же самое можно 
сказать о силоса. Его уже за
ложено в ямы 650 тонн из на
меченных 580, а еще предсто. 
ит убрать для этой же цели 
10 гектаров кукурузы.

— В этом году ередвцы как 
никогда по-хозяйски -использо
вали свои кормовые угодья, — 
говорит агроном • Цхинвальско. 
го РАПО Вячеслав Бигулаев,— 
позаботились о повышении от
дачи посевов многолетних 
трав. Другими словами, они 
ухаживали за ними по всем 
правилам агротехники, полива
ли, когда было необходимо.

Вот и вырастили урожай 
вдвое больший, чем е  про
шлом году. Сейчас кормодо- 
бытчики хозяйства готовятся 
к третьему укосу на люцер
новом поле.

Более 100 тонн сена ередв- 
цам удалось заготовить в са
де*.

И еще. Немаловажную роль 
в создании прочной кормовой 
базы сыграло то обстоятель
ство, что труженики' совхоза 
встретили зеленую жатву во 
всеоружии: своевременно под
готовили к ней технику, при
обрели необходимые запас
ные части, разработали гра
фик очередности уборки по
лей. Были приведены в надле
жащее состояние сенажные 
траншеи, силосные ямы...

Вот и растут запасы кормов 
не фермах.

Анатолий ХУГАЕВ. 
(Корр. «Зари Востока»).

Целою определив ускорение
Вот уже больше полугода, 

как на нашем чайном агро
промышленном комби н а т е  
действует совет трудового 
коллективе, объединяю щ и й 
15 человек.

Не было у нас сомнений, 
сопутствующих обычно ново
му делу: с чего начинать?
На первом же заседании со
вета был заслушан отчет ди
ректора комбината Ю рия Ма- 
лазония о социально-экономи
ческом развитии комбината на 
текущий год, а также выпол
нении государственных зада
ний и обязательств минувше
го года.

О  том, что это не было 
трафаретным обсужден и е м 
ради галочки, свидетельству
ют существенные изменения, 
внесенные в ранее намечен
ную программу, в частности, 
и в производственные планы. 
Все это говорит о возросшей 
активности людей, о вернув
шемся к труженику чувстве 
хозяина.

Именно этим обстоятельст
вом продиктован перевод на 
подрядные отношения прак
тически всех производствен
ных бригад комбината. Опыт 
свидетельствует, что от этой 
формы организации труда — 
большая отдача. Стало быть, 
и экономика у предприятия 
станет надежнее, что особен
но важно в подготовительный 
период перехода на полный 
хозрасчет и самофинансиро
вание с начала будущего го
да.

В результате обмена мне
ниями, соотнесения различ
ных точек зрения были вы 
работаны и уточнены новые 
параметры хозяйствов а н и я. 
Это с одной стороны. С дру
гой —  зашел разговор и о 
делах текущих. К  примеру, о 
трудовой дисциплине.

Предварительно наш совет 
провел рейд в связи с со
блюдением рабочего режима 
тружениками. И что же? Вы
яснилось, много еще у нас 
грогульщикоа, нарушителей, 
таких, как Нугэар Мамаладзе, 
Сулико Махарадэе, Жора Ми- 
келадзе и другие. На первых 
порах объявили им выговор. 
Взяли их действия под кон
троль. Но и зто показалось

недостаточным совету трудо
вого коллектива. Речь о на
рушителях велась в специаль
ной передаче для коллектива, 
организованной по нашему 
внутреннему кабельному те
левидению. Разумеется, все не 
свелось к перечислению фа
милий. Воспользовавшись слу
чаем, наши активисты повели 
разговор гораздо шире о 
том, во что выливается для 
коллектива потерянное время 
и как отражается оно на бюд
жете.

О возможности контакта с 
массами хочется сказать под
робнее. Многое сделал наш 
совет для того, чтобы именно 
с помощью телевидения рас
крыть все преимущества но
вых форм организации тру
да, обсудить с коллективом 
важнейшие производственные 
задачи, а вместе с тем .и про
пагандировать опыт передо
виков.

Мы работаем в тесном кон
такте с партийной и проф
союзной организациями. При
нимаем совместные решения. 
Совершенно верно поняли 
задечу коммунисты, сместив 
акцент с обеспечения хозяй
ственных задач на политиче
ские вопросы. В этой связи 
непременным условием дея
тельности совета трудоаого 
коллектива становится и кон
троль за деятельностью адми
нистрации. Наша задача —1 не 
подменять руководителей, а 
содействовать внедрению наи
более экономически выгод
ных параметров работы в со
ответствии с существующими 
законодательными документа
ми о трудовом предприя
тии.

Но не только делами про
изводственными живет наш со
вет. В орбите его интересов — 
развитие социальной сферы. 
Насколько важна она, гово
рить не приходится. Это в 
известной степени и вопрос 
роста производительности тру
да, и желание трудиться, 
и, наконец, создание стабиль
ных трудовых коллективов. Не 
случайно благодаря активным 
действиям нашего совета а 
центральной части поселка 
открыта аптека, улучшено 
электроснабжение тружени
ков.

Сумел совет принять необ
ходимые меры и для того, 
чтобы удовлетворить прось
бу молодежи иметь спортив
ные площадки в каждом аг
роотделении и при самом 
комбинате.

Но хорошо известно, что, 
решая текущие дела, необхо
димо думать и о перспекти
ве, а с чего же другого на
чинается она в чаеводстве, 
как не с заботы о качества? 
Нынешний сезон в этом отно
шении явился переломным. 
Всем было хорошо ясно, что 
а самой системе сбора сырья 
заложены элементы, стимули
рующие выполнение постав
ленной задачи. Но как ни 
странно, сильнее оказывались 
подчас инерция мышления, 
отшлифованные десятилетия
ми стереотипы, предопределя
ющие работу части чаеводов 
на пресловутый вал.

Что же мы противопостави
ли этим настроениям? Разъяс
нения, убеждения. Но луч

шим фактором, как выясни
лось, явились совегы бригад, 
действующие наряду с нашим 
советом. Здесь разговор вел
ся порой жесткий с наруши
телями технологии сбора 
чайного листа. Случалось, 
приходилось переводить соб
ранное сырье а нестандарт
ное.

Так, шаг за шагом, люди 
переучивались работать. Толь
ко к завершению сезона мы 
вышли на заданный ритм ра
боты. . Но это не означает, 
что завтра у нас не будет 
трудностей со сбором чайно
го листа или все вопросы, 
гарантирующие выход каче
ственной продукции, решатся 
сами по себе. Необходимы 
постоянная направленно с т ь, 
постоянное даижение к со
вершенству. Иначе не под
няться на новую ступень, не 
решить задач, отвечающих 
духу времени, духу пере
стройки.

На XI пленуме ЦК КП Гру
зии отмечено: не секрет, что

кое-кого не устраивает, что
бы труженики, целые коллек
тивы стали подлинными хозя
евами на земле. Именно этим 
настроениям должен проти
вопоставить свою деятель
ность совет трудового кол
лективе.

Карло ЧАНУКВАДЗЕ,
председатель совета тру
дового коллектива На- 
руджского чайного агро
промышленного комбинате 
Махарадзовского района.

*  *  *

ф Н а  с н и м к е :  (справа
налево) председатель СТК Кар
ло Чануквадзе, заведующий 
производством Нвруджс к о й  
чайной фабрики Розо Мдииа- 
радэе, технолог смены Магу- 
ли Кутателадзе не приемном 
пункте фабрики проверяют ка
чество сырья.

Фото Аммраиа Гогичаури.

Встреча М. С. ГОРБАЧЕВА 
с Во Ти

Во время встречи.

21 сентября в Кремле 
Генеральный секретарь ЦК 
КП С С  М. С. Горбачев встре
тился с членом Политбюро 
Ц К  К П В , Председателем 
Государственного с о в е т а  
С Р В  Во Ти Конгом, нахо
дящимся в С С С Р  с офици
альным дружественным ви
зитом.

Участники беседы обме
нялись информацией о де
ятельности КП С С  и К П В , 
о задачах, решаемых сейчас 
в двух братских странах. 
Подчеркнута обоюдная ре
шимость развивать всесто-

Телефото ТАСС —  ГРУЗИНФОРМа.

роннее советско - вьетнам
ское взаимодействие на ос
нове Договора о дружбе и 
сотрудничестве, десятилетие 
которого будет отмечаться в 
ноябре нынешнего года.

При обсуждении между
народных проблем с вьет
намской стороны выражена 
полная поддержка новых 
советских инициатив, изло
женных недавно в Красно
ярске. Советский руководи
тель отметил, что в С ССР 
высоко оценивают усилия 
Вьетнама, Лаоса и Кампу
чии, направленные на оздо

ровление обстановки в Юго- 
Восточной Азии, превраще
ние этого региона в зону 
мира, стабильности, безопас
ности и сотрудничес т в а. 
Стороны приветствовали на
метившийся прогресс в деле 
кампучийского урегулирова
ния.

Встреча прошла в тради
ционной для советско-вьет
намских отношений атмо
сфере сердечности и взаимо
понимания.

(ТАСС).

В ЦК КП ГРУЗИИ
Широкий спектр вопросов, обсуждаемых ив проходякфей 

в Тбилиси IV  конференции представителей общественности 
СССР и США, был поднят в ходе состоявшейся ■ ЦК Ком
партии Грузии встречи ее советскнх участников — группы 
известных международников —  с лартийио-хозяйстзенмым 
активом города и республики.

Встречу вел первый евкре 
тарь ЦК Компартии Грузии 
Д. И. Патиашвили. Представив 
собравшимся директора Ин
ститута мировой экономики и 
международных отНоше н и к  
Академии наук СССР акаде
мика Е. М. Примакова, ответ
ственного работника ЦК 
КПСС Н. В. Шишлина, началь
ника Управления Генштаба 
Вооруженных Сил СССР, ге
нерал-полковники Н. Ф . Чвр: 
вова, политического обозре
вателя газеты «Известия» А. Е. 
Бовина, он поблагодарил их 
зе то, что, несмотря на жест
кий регламент работы кон
ференции, они нашли воз
можность прийти на эту 
встречу.

Первым взял слово Н. В. 
Шишлин. Он подчеркнул важ
ность проходящего в столице 
Грузии диалога представите
лей советской и американской 
сбщастванности, во время ко
торого идат обстоятельный 
обмен мнениями о вчераш
нем, сегодняшнем и завтраш
нем дне во взаимоотношениях 
двух стран. Было отмечено, 
что на базе утверждения но
вого политического мышле
ния происходят позитивные 
изменения в этих отношениях. 
Это —  и вступивший в силу 
Договор по ракетам средней 
и меньшей дальности, и про
гресс в работе над 50-про
центным сокращением страте
гических наступательных во
оружений, и почти . готовый 
документ о запрещении хи
мического оружия, и новые 
подходы в решении регио
нальных конфликтов, обеспе
чении контроля над воору
жением. Это, наконец, та 
сумма конструктивных идей 
и конкретных предложений,

которая высказана Г амораль
ным секретарем ЦК КПСС 
М. С. Горбачевым во время 
недавнего выступления в Кра
сноярске.

Разговор о новом полити
ческом мышлении, новых 
подходах, выработанных со
ветской дипломатией, преодо
лении былых стереотипов во 
внешнеполитической деятель
ности . нашей страны был про
должай Н. Ф . Червовым, 
Е. М. Примаковым, А. Е. Бо
виным. В частности, было от
мечено, что впервые после 
второй мировой войны совет
ские и американские гене
ралы сели, наконец, за стол 
переговоров. В этом году уже 
состоялись три встречи мини
стров обороны СССР и СШ А. 
В результате диалога между 
военными руководите л  я м и 
двух стран создана советско- 
американская рабочая группа 
по предотвращению военных 
инцидентов, которые могли 
бы привести к непредвиден
ным последствиям, организо
ваны центры по обеспечению 
ядерной безопасности, прове
дены другие мероприятия.

Затем гости ответили на 
многочисленные записки, по
ступившие в их адрес из за
ле. Содержащиеся в них во
просы касались самых разных 
аспектов не только советско- 
американских отн о ш е н и й, 
перспектив их развития, но и 
насущных вопросов нашей 
внутренней и внешней поли
тики, всего комплекса обще
человеческих проблем.

Во встрече участвовали то
варищи Глурджидзе А. Н., 
Гумбаридзе Г. Г.

(ГРУЗИНФОРМ ).
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•  АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

ПЕРЕПИСЬ НАСЕЛЕНИЯ: 
СКВОЗЬ ПРИЗМУ ЭКОНОМИКИ

Грузия одной м> первых ■ стране подключилась и Все
союзной переписи населения. В республике она началась с 
высокогорных районов, доступ в которые зимой затруднен. 
Жители Казбегского, Леитехского, Местийского, Джавского, 
Леииигорского районов первыми дадут данные о численно
сти и составе населения зтих регионов, другую конкретную 
информацию, которая будет иметь первостепенное значение 
дня планирования их социального и экономического развития.

Практически нет ни одной стороны жизни нашего обще
ства, совершенствование которой не нуждалось бы в данных 
переписи. Но особенно важны ее показатели^ пожалуй, для 
экономики, успешное развитие которой невозможно без 
тщательного изучения демографической ситуации, данных о 
профессиональном составе населения и так далее.

19,1, Эстонии —  20,3, а в Гру
зии — 15,4 процента. Это —  
стипендиаты, пенсионеры и 
другие, получающие пособив 
от государства. Разве эти дан
ные не дают повода для раз
мышления? Но они не полные, 
так как обследованием было 
охвачено пять процентов на
селения. А  вот перепись даст 
полную картину об источни
ках средств существования 
различных категорий населе
ния.

О  значении начавшейся кампании по просьбе корреспон
дента ГРУЗИ НФО РМ а рассказывает заведующий экономиче
ским отделом ЦК КП Грузии Л. Я. ХАБУРЗАНИЯ:

—  Сведения о  населении, 
его численности, составе и раз
мещении, о закономерностях 
щго роста имеют важное на
роднохозяйственное, полити
ческое и научное значение. 
Особенно важны эти знания 
сейчас, когда решаются зада
чи ускорения социально-эконо
мического развития страны, 
поставленные X X V II съездом 
партии, последующими Плену
мами ЦК КПСС, X IX  Всесоюз
ной партийной конференцией. 
Ведь, к примеру, при состав
лении планов повышения ма
териального благосостояния и 
культурного уровня людей, ос
воения новых районов, нужно 
знать не только размеры при
родных богатств, не только 
производственные мощности 
промышленности, но и люд
ские ресурсы. Без этого ра
циональное планирование на
родного хозяйства просто не
возможно. Так ж е ,'к а к  невоз
можно правильно определить, 
на каких языках, где и сколь
ко издавать учебников, газет, 
открывать национальные шко
лы. По существу нельзя делать 
правильные политические, эко
номические, социальные выво
ды и принимать соответствую
щие управленческие решения, 
не зная национальный состав 
населения, сколько людей и 
какими языками народов СССР 
владеют, где они работают, 
сколько у  них детей, иждивен
цев, каков состав семей, ка
ковы источники средств их су
ществования.

Перепись также даст воз
можность выявить группы на
селения, которым особенно 
важна забота общества. В на
шей республике это в значи
тельной мере относится к жи
телям высокогорных районов, 
а также к переселенцам, пост
радавшим от стихийного бед
ствия.

Вообще же в Грузии сложи
лась сложная демографиче
ская ситуация. Во многих рай
онах республики уровень рож
даемости очень низок, и при 
его сохранении на длительное 
время не может быть обеспе
чено нормальное воспроизвод
ство населения. В некоторых 
ж е  районах этот показатель, 
напротив, значительно выше, 
чем в среднем по республике.

Материалы переписи населе
ния дадут возможность нашим 
демографам, социологам, эко
номистам глубже вникнуть в 
происходящие в республике 
сложные д е м ографические 
процессы. К примеру, проана
лизировать, почему при почти 
одинаковом уровне рождаемо
сти естественный прирост на
селения в Ткибули в два раза 
ниже, чем в соседнем Кутаи
си, или, почему е Абашском 
районе на 1.000 жителей рож
дается всего 15 детей, а в Бол- 
нисском —  30? Много у нас 
районов, где естественный 
прирост населения не превы
шает 1— 3 человека на 1.000 
жителей. В их числе —  Вен
ский, Казбегский, Тержоль- 
ский.

Обычно утверждают, что 
низкий уровень рождаемости 
характерен для горных райо
нов, где действительно очень 
мало осталось молодежи-. Ну, 
а как объяснить, что в таком, 
казалось бы, благополучном 
районе, как Сигнахский, в 
прошлом году почти не было 
естественного прироста? В рас
чете на 10.000 жителей здесь 
родилось всего 128 детей, а 
умер 131 человек. Много и 
других моментов социальной, 
да и экономической, жизни 
для размышления над которы
ми перепись населения даст 
богатейший материал.

Много интересных данных 
будет содержать анкета пере
писи по национальным вопро
сам. Вдумчивое их изучение 
даст возможность более обос
нованно и аргументированно 
строить национальную полити
ку как по стране в целом, так 
и по каждой союзной респуб
лике, по каждому региону. А 
это ведь на сегодня один из 
актуальнейших вопросов. Сей
час почти повсеместно идут 
дискуссии, научные, а порой 
и ненаучные, споры и разго
воры о состоянии развития на
циональных языков. Но в боль
шинстве случаев они не под
тверждены знанием действи
тельного положения дел. Дан
ные по этому вопросу также 
будут содержать материалы 
переписи.

Все это также касается де
мографической политики, наз
ванной XXVII съездом КПСС 
важнейшей частью всей соци
альной политики государства. 
Результаты переписи помогут 
оценить эффективность мер 
проводимой в настоящее вре
мя демографической полити
ки, определить направления ее 
совершенствования.

—  Лео Ясонович, какие дан
ные переписи наиболее важ
ны для экономистов!

—  Важными представляются 
все без исключения данные. 
Но, пожалуй, можно особо 
выделить сведения о занято
сти, квалификации, профессио
нальном составе населения, а 
также об источниках средств 
существования. Эти данные 
покажут, насколько рациональ
но используются трудовые ре
сурсы в народном хозяйстве. 
Среди ученых, в том числе 
и экономистов, до сих пор бы
тует мнение, что в Закавказье 
много людей, не занятых е 
народном хозяйстве. А  вот 
что показало единовременное 
обследование, проведенное в 
СССР на 1 января 1985 года: 
в стране в целом занятое на
селение в его общей числен
ности составляет 51,8 процен
та, в наших соседних респуб
ликах —  Азербайджане и Ар
мении —  соответственно 49 и 
52,1 процента. На обеспечении 
государства находится в це
лом по стране 16,6 процента 
населения, е том числе в 
РС Ф С Р  —  20,3 процента, на 
Украине —  22,6, Белоруссии — 
21,2, Латвии —  18,8, Литве —

— Каковы отличительные 
черты нынешней переписи!

—  Перепись населения 1989 
года —  первая в нашей стра
не за послевоенные годы, в 
которой наряду с разнообраз
ными сведениями о населении 
будут также собраны данные 
и о жилищных условиях лю
дей. Они покажут, какие груп
пы населения, в каких регио
нах особенно нуждаются в их 
улучшении. Обрисуется, таким 
образом, четкая картина жи
лищных условий различных со
циально - д е м о графических 
групп населения во всех ре
гионах. Впервые будут также 
получены точные данные о 
развитии жилищной коопера
ции.

Собранные переписью све
дения можно образно назвать 
фотографией жизни общества 
в целом и каждого его члена 
в отдельности. Все мы долж
ны ясно представлять законо
мерности развития, действую
щие и движущие вперед наше 
общество, то самое, части
цами которого мы являемся.

- —  Над чем сейчас конкрет
но трудятся работники, произ
водящие перепись!

— Перепись населения рес
публики осуществляет Госком
стат Грузинской ССР. И хотя 
в некоторых горных регионах 
она уже началась, сейчас по
всеместно идет подготовитель
ная работа. Четко, а сжатые 
сроки провести эту кампанию— 
задача и обязанность Госком
стата республики. Сейчас за
вершено уточнение перечня и 
границ большинства населен
ных пунктов, упорядочены на
звания улиц, номера домов. 
При составлении соответству
ющих списков были уточнены 
некоторые картографические 
данные. Все это легло в осно
ву организационных планов 
проведения переписи. А  соста
вить хороший план —  значит 
наполовину обеспечить успех 
дела.

Перепись-89 — важнейшее 
государственное и политиче
ское мероприятие. К сожале
нию, и это я хочу особенно 
подчеркнуть, не все партий
ные, советские и хозяйствен
ные руководители понимают 
это. Для статорганов, перепис
чиков во многих регионах во
просы обеспечения транспор
том, средствами связи, поме
щением превращают в какую- 
то неразрешимую проблему. 
Партийные органы порой дер
жатся в стороне от всего это
го. К  примеру, в двух райо
нах Юго-Осетии перепись уже 
началась 21 сентября. Но осо
бой озабоченности по этому 
поводу в местных партийных 
и советских органах не чув
ствуется. А  надо бы. Да и во 
многих других регионах пас
сивничают руководители, по 
своей должности обязанные 
оказывать самое активное со
действие переписи. Надеюсь, 
что партийные комитеты на 
местах в ближайшее время 
специально рассмотрят этот 
вопрос и энергично проведут 
соответствующие мероприя
тия.

ЧЕРЕЗ ГЛАВНЫЙ 
КАВКАЗСКИЙ ХРЕБЕТ

На смену бульдозери
стам и экскаваторщикам, 
завершившим работы на 
очередном участке маги
стрального гаэопров о д а  
Северный Кавказ—Закав
казье, в горы пришли поч
воведы, ботаники, лесово
ды. Им предстоит восста
новить нарушенный тех: 
никой первозданный ланд
шафт этих мест.

Транскавказский газопро
вод — сложное инженерное 
сооружение. Подобно гигант
скому стальному обручу, опо
яшет он Главный Кавказский 
хребет, подавая ежегодно 
миллиарды тонн голубого 
топлива из Западной Сибири 
на юг страны. В настоящее 
же время газ поступает в 
Грузию с Северного Кавказа 
и Азербайджана по гаэопро- 
воду, построенному четверть 
века назад. Его пропускная 
способность в сутки состав
ляет 10 миллионов кубичес
ких метров, что в свое время 
было вполне достаточно. Ны
не же газа требуется намно
го больше. Новый газопровод 
сможет ежесуточно пропус
кать до 60 миллионов куби
ческих метров этого вида 
топлива. Общая протяжен
ность нового газопровода 
достигает 240 километров, из 
них 146 приходятся на отрезок 
от Орджоникидзе до Тбилиси. 
Этот отрезок —  самый от
ветственный, самый трудный. 
На высоте двух тысяч метров 
над уровнем моря трасса пе
ресекает Крестовый перевал. 
Здесь идет проходка тонне
лей, возводятся надежные 
щиты от лавин, оползней, се
левых потоков... В условиях 
высокогорья специ а л и с т ы 
объединения «Грузтрансгаз» 
выработали особую тактику 
прокладки трассы.

Но не только свои —  про
изводственные, ведомственные 
проблемы волнуют сейчас 
газовиков. Ведь в процессе 
сооружения этой жизненно 
важной топливной артерии 
приходится перемещать сот
ни тысяч тонн скального грун
та, пропускать сквозь толщу 
пород многометровые сталь-'4 
ные «плети». Естественно, все 
это не проходит бесследно 
для хрупкой уникальной при
роды Кавказских гор. По до
говору, заключенному между 
объединением «Груз т р а н с -  
газ» и рядом научно-исследо
вательских институтов респуб
лики, на склонах хребта будут 
в первую очередь восстанов
лены почвенный слой и расти
тельный покров.

—  Такие природоохранные 
мероприятия при прокладке 
газовых магистралей преду
смотрены впервые, —  гово
рит генеральный директор 
объединения К. Николаишви- 
ли. —  Необходимость же в 
них назрела давно. Ведь тех
нический прогресс й связан
ные с ним всевозможные 
строительные работы рано 
или поздно достигнет всех 
уголков земли, поэтому, пока 
еще не поздно, надо на
учиться совмещать эти две, 
одинаково необходимые сфе
ры человеческого существо
вания.

Как сообщили корреспон
денту ГРУЗИНФОРМ а в Гос- 
комтопливе республики, в 
Грузии осуществляется раз
работанная до 2000 года про
грамма газификации всего 
народного хозяйства. К концу 
второго тысячелетия нужды 
республики в этом виде топ
лива составят 15 миллиардов 
кубических метров в год. 
Строящийся газопровод рас
считан * на удовлетворение 
этих потребностей.

ф  Проектировщики и строители первой очереди Гагр- 
ской объездной дороги удостоены премии Совета Минист
ров СССР. Комплекс инженерных сооружений позволил 
значительно разгрузить город от транзитных потоков, обе
спечить комфорт и безопасность движения, улучшить эко
логию в курортной зоне.

Работа проводится в сложных топографических и инже
нерно-геологических условиях. Впервые в отечественной 
практике в тоннеле длиной свыше километра применена 
продольно-струйная система вентиляции. Строительство объ
ездной дороги — один из пунктов комплекса мероприя
тий, направленных на экономическое и социальное разви
тие Абхазии, предусмотренных известным постановлением 
партии и правительства.

Полным ходом идут работы по проходке тоннеля второй 
очереди автодороги, ширина которой равна десяти 
метрам. Здесь применяется прогрессивный метод работ, 
предусматривающий одновременно проходку и бетонирова
ние тоннеля.

Н а  с н и м к а х :  на строительстве второй очереди до
роги: проходчики Тамаз Пипия, Алексей Гельрот, начальник 
строящегося объекта Георгий Кадария, бригадир сквозной 
бригады Шалва Хецуриани и инструктор горкома партии 
Зураб Шенгелия; один из участков первой очереди Гагр- 
ской объездной автодороги.

Фото Б. Соколова (Фотохроника ГРУЗИНФОРМа).

•  БЫВАЕТ И ТАК

х п т мм• • •

Наш сегодняшний разговор — об экономической неосве
домленности рабочего совхоза, решившего взять в арен
ду совхозных коров, и о специалистах, которых вполне эта 
неосведомленность устраивает.

Суть дела такова. В Алгет- 
<ом овоще-молочном совхо- 
к Марнеульского района бри. 
|дир фермы Али Дурсуное 
т е  в мае нынешнего года 
братился к директору совхоза 
шихану Сулейманову с прось- 
эй перевести ферму на 
эендный подряд. Однако ди- 
вктор направил бригадира в 
М~Ю, объяснив, мол, реше- 
«а этого вопроса зависит от 
вйонного руководства. Дур- 
гнов написал заявление и съе- 
)ил в Марнеули. Обещали 
>мочь. И положили заявле
но в ящик... О  нем так и не 
шоминели ни в совхозе, ни 
РАПО до того, пока эта ис- 

>рия не стала всем из- 
1стна. Теперь уже все 
суетились. Нашлось утерян- 
>е было заявление. И на сос
авш емся пленуме Марне- 
1ьского РК КП Грузии рас- 
Автрмвелся этот факт. Сло- 
■м, выходило, Дурсуное по
радел из-за бюрократическо- 
> подхода к его новаторским 
мере ни ям отдельных руково- 
«телей. впрочем, что скры
ть— директора совхоза Вали
на Сулейманова и первого 
вместите л я РАПО  Али Гаса-

4у чем не конфликтная си- 
цив? С одной стороны, бри

гадир, который желает взять 
в аренду отстающую ферму, 
с другой— руководство совхозе, 
РАПО, противящиеся этому ша
гу. Но не будем спешить с 
выводами, так как события 
дальше разворачивались са
мым неожиданным образрм.

Итак, все мы собрались в 
конторе Алгетского совхоза: 
Али Дурсунов, Валихан Сулей
манов, Али Гасанов и ваш кор
респондент. Поговорить нам, 
конечно же, было о чем.

—  Так кто же виноват в 
том, что ферма до сих пор не 
передана в аренду? —  спра
шиваю директора совхоза.

—  Я не снимаю, конечно, с 
себя вины, но и сам бригадир 
занял неверную позицию. Он 
то хотел взять ферму в арен-

. ду, то расхотел. Вот и сейчас 
сомневается. И потом в нас
тоящее время Дурсунов явля
ется бригадиром на ферме. 
За ним закреплено 102 крро- 
вы. Он в ответе за план года 
по надоям молока. И как же 
так, я не понимаю, Дурсунов 
хочет взять из закрепленного 
за ним стада 80 лучших коров 
и организовать- аренду, при
чем настаивает на снижении 
плана надоев. Куда Же при
кажете деть мне выбракован

ных коров? Отдать животно
водам другой бригады, кото
рые еще не изъявили жела
ния стать арендаторами? Или, 
может, списать коров, сдать на 
мясо? Но кто же не это пой
дет, чтобы списать одну пя
тую часть молочного стада?

—  РАПО, во всяком случае, 
будет против такого реше
ния,—  говорит Али Гасанов.—  
У нас и так хромает животно
водство, производство молока 
и подаано, а тут буквально на 
днях было решено, что рай
он должен увеличить задание 
по молоку на 300 тонн. Как 
выполнить его? Вот вы скаже
те, за счет применения новых 
форм организации труда, и, в 
частности, за счет аренды. Да 
мы не против аренды, мы, 
как говорится, обеими руке- 
ми «за», но давайте разберем
ся, для чего ж е  мы внедряем 
аренду? Какие цели пресле
дуем при этом? Думается, 
главное здесь —  увеличение 

'конечного результата, повыше
ние надоев молока. И еще. 
Аренда должна быть выгодна 
и арендатору, и совхозу. Бу
дем говорить конкретно. Дур- 
суноа хочет азять в аренду 80 
короа и к тому же землю—  
на каждую корову по два гек
тара. Такое количество земли 
совхоз никак не сможет ему 
выделить. По установленным 
нормам в районе на каждую 
корову выделяется 0.95 гек

тара земли. Ну, предположим, 
совхоз даст Дурсуноау 160 гек
таров угодий, не останется ли 
он тогда в убытке?

—  Дело я знаю — тридцать 
лет работаю на ферме, — 
Али Дурсунов волнуется, пы
тается подобрать точные сло
ва. —  И решение взять фер
му в аренду принял непросто. 
Все обдумал, все рассчитал. 
Но вот, к примеру, животно
водство у  нас убыточное. В 
прошлом году убыток соста
вил 144 тысячи рублей. Надо 
бы выйти из этого прорыва, а 
как? Вы тут говорите, земли 
у хозяйства не хватает. Все 
верно. С большей части уго
дий совхоз берет кормовые 
культуры и перерабатывает их 
на травяную муку, выполняет 
государственные задания. Но 
ведь можно увеличить урожай
ность кормовых и тем самым 
высвободить по крайней ме
ре сотни две гектаров. Я это 
к тому говорю, что при жела
нии всегда можно найти вы
ход. М ожно найти и возмож
ность выделить мне, скажем, 
на 160, а 100 гектаров земли. 
На таком участке я бы про
кормил 80 коров и уже через 
год существенно повысил бы 
иадои. Это не просто слова, 
за ними— расчет, моя ответст
венность. Почему же такую 
ответственность не берет на 
себя руководство совхоза в 
деле повышения урожайности 
кормовых культур?

Я понимаю, что аренду на
до строить на всем лучшем 
а если мне хотят чисто меха
нически передать закреплен
ную за мной сейчас ферму со 
всеми теми же трудностями и 
проблемами, то какая же это 
аренда? Такой аренды мне не 
надо.

Вот и весь наш разговор. К 
чему же мы пришли? Бригадир 
на условиях, которые предла
гает руководство совхоза, от
казывается брать а ■ аренду 
ферму. И в общем-то правиль
но делает. Такая аренда, ес
ли все, как надо, прикинуть, не 
нужна и совхозу, на принесет 
она даже через годы никакой 
выгоды. А значит, совхозу на 
до искать пути к заинтересо
ванности арендатора. Повысить 
урожайность кормовых и тем 
самым высвободить землю, 
конечно же, выход, но есть и 
другой, прнменительный к 
нашей ситуации. Совхоз, на
пример, может передать фер
му на льготных услоа^х пу
тем уменьшения арендной пла
ты или без ее взимания а те
чение периода, необходимого 
для налаживания эффективно
го производства.

Кстати, Али Дурсунов на та
ких условиях согласился хоть 
сегодня взять ферму в арен
ду, а вот Валихан Сулейманов 
промолчал, обдумывал.

Безусловно, надо все хоро

шо обдумать, но беспокоит 
нас, как бы этот процесс не 
затянулся. Уж  слишком дол
го раздумывает директор сов
хоза, как вывести свое хозяй
ство из отстающих а передо
вые. Может, сейчас для это
го ему предоставился верный 
шанс? Ведь аренда Дурсунова 
открывает перспективу разви
тия животноводства в хозяй
стве. Наверное, порасторопнее 
надо думать и внедрять «рей
ду • животноводстве и в дру
гих совхозах района. Дела 
здесь обстоят откровенно пло
хо. Так, а прошлом году от 
каждой коровы 9  среднем было 
надоено всего лишь 1.637 ки
лограммов молока, что на 45 
килограммов меньше, чем в 
1986 году.

И еще об одном. Конфликт
ные ситуации, наподобие той, 
о которой мы рассказали вы
ше, могут возникать и нв 
только в животноводстве, но 
и в других отраслях —  дело 
новое, и не все тут идет глад
ко, а потому особый спрос с 
руководителей хозяйств, спе
циалистов РАПО; не должны 
они своими действиями, лег
ковесными решениями охлаж
дать стремление людей рабо
тать в условиях арендного по
дряда.

Вахтанг ЛОМ ТАДЗЕ. 
(Спец. корр. «Зарн Восто
ка»).

•  К ЗИМЕ — ПОЛНУЮ ГОТОВНОСТЬ

ВОДОПРОВОД 
с ИЗЪЯНАМИ

Наш высокогорный рай
он готовится к предстоя
щему зимнему сеэону осо
бенно тщательно. Приня
тый еще весной нынешне
го года специальный план 
ставит перед собой две 
цепн: обеспечить нормаль
ные условия труда н быта 
жителям района н загото
вить необходнмое количе
ство кормов для ско^а.

В нашем районе шесть 
сельсоветов. И каждый из них 
предпринимает решительные 

меры по планомерному осу
ществлению намеченной про
граммы. В двух сельсоветах 
прокладывается . водопровод. 
Один из них, Пхелши-Горис- 
цихе, готовит к пуску район
ная организация «Межколхоэ- 
строя», а другой —  в селе 
Гарбани —  строим своими 
силами. В самом Высокогор
ном селе Джуте сморо будет 
газопровод, ввод которого в 
строй был немечен в ноябре, 
но мы стремимся добиться, 
чтобы все работы здесь за
вершились до конца сентября. 
И тогда весь район практи
чески будет газифицирован.

Во всех селах подъездные 
дороги приведены в порядок...

Особое внимание у  нес 
уделяется подготовке к холо
дам объектов народного об
разования, культуры, торгов
ли. На газ переведена систе
ма отопления средней шко
лы в селе Сно, начальной 
школы в селе Гергети, 8-лет
ней школы в селе Каноби. 
сельских клубов и библиотек 
в селах Гергети, Сно, Горис- 
цихе. Осталось сделать это 
в школе и детсаде села Гор- 
исцихе, а также в школе и 
клубе села Ахалцихе.

Школы в Каэбеги отремон
тированы капитально. А  дет
ский дом тоже подготовлен 
к зиме: в нем приведена в 
порядок система отопления, 
введена в строй душевая.

Кроме того, центральное 
отопление устроено в один
надцати магазинах. Завезе
ны уже в необходимом коли
честве сахар, крупы, мука. Ка
питально отремонтир о в а и о 
районная хлебопекарня.

Если говорить о  топливе, то 
нужно сказать, что запасы ке
росина на зиму у нас ужа

сделаны, а вот на объекты 
народного образования за
везено пока лишь 75 тонн уг
ля, столько же еще предсто
ит* доставить до 25 октября.

Особенно тревожит насе
ление райцентра водоснабже
ние поселка Казбеги. Дело 
в том, что в прошлом году 
трест «Спецстрой» Минжил- 
комхоза республики у поднб- 
жия горы Казбек построил го
ловное сооружение водопро
воде, но на этом объекте так 
много недоделок, что нор
мально эксплуатировать его 
невозможно. Мы неоднократ
но обращались по этому по
воду к руководству треста, но, 
как говорится, воз и ныне 
там...

Теперь о заготовке кормов. 
У нас этим занимается меж
колхозное кормодо б ы в а ю -  
щее объединение, в котором 
вместе с основными 80 ра
бочими к заготовке кормов 
для скота привлекаются еще 
почти столько же человек со 
стороны. У  них в своем рас
поряжении 20 тракторов, 18 
грузовиков. Это объединение 
по плану должно заготовить 
9.000 тонн сена. На сегодня 
более 7.000 тонн уже заго
товлено. До конце сентября 
кормодобытчики намерены 
справиться не только с зада
нием, но и с обязательством, 
то есть они заготовят 300 тонн 
кормов дополнительно. Осо
бенно отличаются бригады 
Бориса Хетагури и Павла Мар- 
сагишвили, работающие на 
арендном подряде. Они заго
тавливают сено и солому на 
Кизлярских пастбищах и ра
ботают с опережением гра
фика. А вот ремонтники, за
нимающиеся приведением по
мещений для скота а поря
док, явно запаздывают...

Исполком- райсовета наме
рен на днях обсудить вопрос 
о ходе подготовки сельсове
тов, общественных хозяйств 
и других объектов района к 
зиме. Тем и состоится принци
пиальный разговор об упуще
ниях и путях их ликвидации.

Сосо КУШАШВИЛИ, 
заместитель * председате
ля исполкоме Каэбегско- 
го районного Совете не
родных депутатов.

•  НА КОНТРОЛЕ «ЗАРИ ВОСТОКА» — 
ПИСЬМА ТРУДЯЩИХСЯ

ФАКТЫ ПОДТВЕРДИЛИСЬ. 
М Е Р Ы  П Р И Н Я Т Ы

— Чем вызвано увеличение 
стоимости платы за питье
вую воду в Тбилиси? — с 
таким вопросом в редакцию 
обратился житель города Г. 
Пастернак.

Разъяснения по этому по
воду дал начальник производ
ственного управления «Тбил- 
яодоканал» Ю. Царцидзе, ко
торый сообщил, что стоимость 
одного кубометра подаваемой 
воды составляла н состаяляет 
2,5 копейки, а стоимость от
вода сточных вод в хозфе 
кальную канализацию — 2,0
копейки.

До 1 января 1988 года _• 
коммунальных жнлых домах 
плата ха холодную воду про
изводилась по норме еодо- 
потребления 250 лнтроя я сут
ки на одного жителя н стои
мость поданной и отведенной 
воды в канализацию соответ
ственно 34 копейки. Фактичес
ки же расход воды, кек по
казали наблюдения к экспери
менты, значительно превыша
ет 250 литров в сутки, колеб
лется я пределах от 400 до 
1000  и более литров на од
ного жителя.

Учитывая это, постановлени
ем Совета Министров ГССР  
от 11 января 1988 г. утверж
дены новые нормы еодопо- 
треблеима на одного жителя

в сутки, е учетом благоустро
енности домов, наличия я них 
водолро в о д а ,  канал изацим, 
ванных помещений и так да
лее, от 150 до 400 литров. 
На этой основе и устанавли
вается плата за воду в домах, 
на вводах которых ие уста
новлены водоизмерительные 
приборы; там, где установле
ны .водосчетчики, плата взи
мается по фактическому рас
ходу воды.

—' Не могу получить ссуду 
для строительства индивиду
ального дома, —  пишет в 
редакцию 3. Гусейнова из 
Марнеули, —  хотя являюсь 
членом семьи погибшего в 
Великой Отечественной вой
не и пользуюсь определен
ными льготами.

Исполком Марнеульского го
родского Совета народных де
путатов, сообщила его предсе
датель 3. Иманова, рассмотрел 
заявление 3. Гусейновой. К мо
менту обращения 3. Гусейно
вой с данной просьбой в гор
совет, выделенные городу де
нежные Средства для выдачи 
ссуд на индивидуальное жи
лищное строительство были ис
черпаны. Необходнмые сред
стве ей будут выделены ■ 1989 
году, для чего в Мариеупьское 
отделение Сбербанка направ
лены соответствующие доку
менты.
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#  IV КОНФЕРЕНЦИЯ ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ ОБЩЕСТВЕННОСТИ СССР И США

ДОРОГЕ  
XXI ВЕК

Дорогу в XXI век нм СССР, нм СШ А не проделают в 
одиночку. Преодолеть ее они могут только вместе. Эти сло
ва известного международника, ответственного работника 
ЦК КПСС Н. Шишлима можно поставить зпиграфом сразу 
к двум пленарным заседаниям! Одно было посвящено теме 
«Баланс интересов — пути достижения и его роль в совет
ско-американских отношениях». Второе обсудило проблему 
ограничения гонки ядерных и обычных вооружений.

Собеседник Шишлина с 
американской стороны спе
циальный помощник прези
дента США по вопросам на
циональной безопасн о с т и  
П. Родман объективно оце
нил позитивные процессы, 
происходящие в нашей стра
не, и даже назвал их «вызо
вом Западу». «В СССР сей
час —  интересное время», — 
сказал он. Тем не менее его 
доклад в целом был посвя
щен ретроспективному рас
смотрению роли СССР в меж
дународных отношениях со- 
рокалетней давности — после
военному периоду. Причем 
весьма одностороннему.

Не случайно исходными для 
своих рассуждений он взял 
слова президента Р. Рейгана: 
Мы не доверяем не потому, 
что вооружены, а вооружены 
потому, что не доверяем...

П. Родман не преминул 
скрупулезно подсчитать все 
траты СССР на военную по
мощь другим странам, к 
примеру, Афганистану и Ни
карагуа. Но не смог или не 
захотел сообщить об анало
гичных расходах Соединенных 
Штатов, хотя вопрос на сей 
счет ему задавали из зала 
трижды. Невольно вспомни
лась пословица о тех, кто 
любит искать соринку в чу
жом глазу, не замечая брев
на в собственном.

Выступление Н. Шишлина 
вернуло дискуссию к ее кон
кретной теме. Он отметил 
необходимость поиска балан
са интересов не только меж 
ду двумя великими держава
ми, но и во всем мире. В 
прошлом все определялось 
силой. Такая позиция, к со
жалению, и сегодня сохраня
ется у определенной части 
моих соотечественников, за
метил он. Американская 'же 
политическая мысль и прак
тике полностью базируются 
на ней. Современная ситуация 
убеждает, что кроить мир 
ядерным мечом —  это значит 
привести народы не к равен

ству существования, а к ра
венству небытия.

Национальные инуер е с ы 
есть у всех государств — 
больших, средних и малых. 
Их надо учитывать одинаково. 
Касаясь перемен в * нашей 
стране, Н. Шишлин подчерк
нул их необратимость: «Воз
врата к прошлому не будет». 
Меняются и США, все дела
ют свой выбор. Нужно ува
жать право выбора каждого 
народа. Нельзя весь мир 
гладить чьим-то политическим 
или военным утюгом. Мера 
ответственности определяется 
способностью увидеть и при
нять существующие различия. 
Только через решение обще
человеческих интересов воз
можна реализация интересов 
каждой страны.

—  Заседание было интерес
ным и по содержанию, и по 
форме, — сказал в интервью 
корр е с п о н д е н т у  ГРУЗ- 
ИНФОРМ а политический обо
зреватель газеты «Известия» 
М. Стуруа, — Сегодня необ
ходимо взаимопонимание и 
сотрудничество. Хотел бы за
метить, что выступление со
ветского представителя было 
обращено а будущее* тогда 
как американского —  в про
шлое. Конечно, о прошлом 
нельзя забывать и надо из
влекать из него уроки. Но 
это не значит увязнуть в 
прошлом. Надо смотреть и 
идти в будущее. Этот тезис, 
судя по вопросам из зала, 
был основополагающим и 
для советских, и для амери
канских представителей ауди
тории.

Останется ли космос мирным 
или превратится в арену воен
ного противостояния? Ответы 
на этот и многие другие во
просы постарались дать участ
ники «круглого стола», кото
рый прошел в Доме кино. И 
хотя официально тема заседа
ния звучала как «Сотрудниче
ство в освоении космоса», уча
стники дискуссии порой вы
ходили далеко за ее рамки, 
выражая обеспокоенность пер

спективой милитаризации кос
моса, которая неизбежно при
ведет к новому витку гонки 
вооружений.

—  Часто спрашивают, зачем 
люди летают в космос, — ска
зал в своем выступлении лет
чик-космонавт СССР В. Куба
сов. На это давным-давно от
ветил основоположник космо
навтики, великий мечтатель и

приземлиться только с третьей 
попытки. Это лишний раз за
ставляет серьезно задуматься 
над опасностью выведения 
оружия в космос. Любая слу
чайность может обернуться не
поправимой бедой для всего 
человечества. Все, кому по
счастливилось побывать в кос
мосе, знают, какой маленькой 
и беззащитной кажется отту-

Это — прекрасный пример 
международного сотрудниче
ства а изучении и покорении 
околоземного пространства.

Любые открытия, подчерк
нул советский космонавт, мо
гут быть использованы во 
благо или во зло. Космиче
ские программы должны ис
пользоваться только для бла
га человека. И необходимо 
приложить все усилия, чтобы 
предотвратить милитаризацию 
космоса, размещение на ор
бите «космического меча».

Век космических исследо
ваний действительно чрезвы
чайно молод, сказал амери
канский астронавт Майкл Кол
линз. Поначалу Соединенные 
Штаты и Советский Союз шли 
примерно параллельными пу
тями, строили космические 
корабли для полетов на око
лоземных орбитах. Яркий 
пример сотрудничества в ос
воении космоса —  выполнен-

ученый К. Э. Циолковский: 
«Земля —  колыбель разума, 
колыбель человечества, но 
нельзя же вечно жить в колы
бели».

Освоение космоса имеет 
огромное практическое значе
ние, подчеркнул В. Кубасов. 
В условиях невесомости и глу
бокого вакуума возможно про
ведение научных эксперимен
тов и получение результатов, 
которые недостижимы на Зем
ле. Однако космические поле
ты имеют и другую, более 
масштабную задачу: постичь 
законы существования Вселен
ной, понять, какое место в ней 
занимает человечество.

Космическая техника способ
на на чудеса, но и она не об
ладает абсолютной надежно
стью. В этом, сказал советский 
космонавт, убедились и мы, и 
американцы. В январе 1986 го
да весь мир был потрясен тра
гедией «Челленджэра». А  все
го несколько дней назад нам 
пришлось очень поволновать
ся за судьбу советско-афган
ского экипажа, который смог

да Земля. И наша задача — 
сберечь ее для потомков.

Сейчас становится очень ак
туальной организация тесного 
международного сотрудниче
ства в освоении космического 
пространства. Среди программ, 
работу над которыми совет
ские и американские специали
сты могли бы начать уже в 
ближайшее время, В. Кубасов 
назвал проект совместной экс
педиции на Марс, совместные 
полеты на орбитальных стан
циях, разработку систем жиз
необеспечения для длительно
го пребывания человека в кос
мосе.

Приветствие от имени отря
да советских космонавтов пе
редал участникам конферен
ции летчик-космонавт СССР 
Б. Волынов. Вот уже более 
десяти лет в Центре подго
товки космонавтов имени 
Ю . А. Гагарина проходят 
обучение интернациональные 
экипажи. За это время в кос
мосе побывали представители 
9 социалистических стран, Ин
дии, Франции, Афганистана.

ный в 1975 году совместный 
советско - американский по
лет «Союз— Аполлон». Было 
бы неплохо, отметил астро
навт, организовать подобную 
совместную экспедицию в бу
дущем.

Ни один из тех, кто побы
вал в космосе, не вернулся 
на Землю таким же, как рань
ше. Земля —  маленький бе
ло-голубой шарик —  кажет
ся оттуда очень непрочной, и 
это ощущение хрупкости воз
никает только в космосе. Хо
рошо бы, чтобы на орбите 
побывало как можно больше 
людей, чтобм они поняли, на
сколько беззащитна наша 
планета, сказал М. Коллинз. 
А его предложение провести 
в космосе встречу на высшем 
уровне вызвало оживление в 
зале и было встречено апло
дисментами.

Выступление члена-корре- 
спондента АН СССР Р. Сюня- 
ева было настолько энергич
ным, что американцы попро
сили его говорить чуть мед
леннее, потому что перевод-
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чик испытывал явные трудно
сти с переводом насыщенной 
техническими терминами ре
чи. Р. Сюняев рассказал о 
международном сотрудниче
ство в исследовании Солнеч
ной системы, о том, что на 
советских космических аппа
ратах установлены приборы, 
изготовленные в различных 
странах мира.

При исследовании поверх
ности Марса аппарат «Ф о 
бос-2» будет использовать ла
зерные лучи. Р. Сюняев при
звал, чтобы в будущем лазе
ры использовались только 
для исследовательских целей, 
а не для разрушения косми
ческих объектов, как это пре
дусматривает прог р а м м а 
«звездных войн».

Ричард Томпсон, корреспон
дент журнала «Тайм», отме
тил, что в освоении космоса 
прошло время установления 
рекордов. Первый спутник, 
первый пилотируемый полет, 
первый выход в космос, пер
вый человек на Луне —  все 
титулы «первый» уже присвое
ны. Поэтому наступило время 
сотрудничества. Одной из важ
нейших задач, по его мнению, 
должно стать объединение 
усилий по исследованию из 
космоса «парникового эффек
та», в результате которого 
температура атмосферы под
нимается, ледяные «шапки» 
начинают таять и большие 
участки земной поверхности 
могут быть затоплены.

Собравшиеся в зале ‘ не 
преминули воспользоват ь с я 
редкой возможностью задать 
вопросы столь авторитетным 
специалистам. Их интересова
ло многое, в том числе со
стояние работ по созданию 
советского корабля много
разового использования. Как 
заявил В. Кубасов, корабль 
практически готов.

Можно ли верить заявле
нию Пентагона о том, что 
Советский Союз опередил 
СШ А в создании системы 
космической обороны, и аме
риканцы находятся е  поло
жении догоняющих? На этот 
вопрос гостя из СШ А отве
тила сотрудница Института 
космических исследований АН 
СССР Е. Лощенкова. Прак
тически все полеты беспилот
ных космических аппаратов 
организуются -нашим инсти
тутом, сказала она. И в орга
низации каждого принимают 
участие специалисты из раз
ных стран, от которых не 
скроешь никаких секретов. 
Другими словами, происхо
дит как бы своеобразная 
«проверка на местах». Поэго- 
му нет никаких оснований 
считать, что Советский Союз 
ведет разработку космичес
кого оружия.

*  *  *
#  Американский астронавт 

Майкл Коллинз, советские кос
монавты Валерий Кубасов и 
Борис Волынов.

(Фотохроника
ГРУЗИНФОРМа).

ГОТОВЯСЬ К ЮБИЛЕЮ
Ровно три недели остается до празднования славной да

ты — 70-летия Тбилисского государственного университе
та. Вопросы, непосредственно связанные с подготовкой к 
этому знаменательному событию, рассмотрены в ТГУ на 
заседании правительственной юбилейной комиссии, которое 
вел ее председатель, Председатель Совета Министров Гру
зии 0^ Е. Черкезия.

В работе комиссии приняли 
участие товарищи Вардзела- 
швили О. Г., Гум бари д зе  
Г. Г., Енукидэе Г. Н., руково
дители министерств и ве
домств республики, видные 
ученые, деятели культуры, 
работники университета.

Комиссия заслушала, в ча
стности, информации Мин
строя, Минторга Грузии, объе
динения «Грузинтуристстроя» 
о ходе реализации намечен
ных мер по развитию и ук
реплению материально - тех
нической базы ТГУ. Отмеча
лась необходимость ускоре
ния темпов работ на ряде 
сооружаемых объектов,. ' К 
примеру к 1 октября должен 
быть обеспечен ввод в экс

плуатацию лаборатЮр н о  г о 
корпуса НИИ физики высоких 
энергий, а также закончена 
реконструкция теплосети уни
верситетского комплекса.

О том, как университет го
товится к своему юбилею, 
собирается принять гостей, в 
том числе и из-за рубежа, 
рассказал ректор ТГУ, ака
демик АН Грузии Н. С. Ама- 
глобели.

По всем обсужденным во
просам комиссия приняла 
конкретные решения. Необ
ходимые поручения даны со
ответствующим министерст- 
вем, ведомства^ организа
циям.

(ГРУЗИНФО РМ ).

Г™  П у л ь с  п л а н е т ы  “  ич|

РЕКОМЕНДОВАНА ПОВЕСТКА ДНЯ
НЬЮ-ЙОРК, 22 сентября. 

(ТАСС). Генеральный комитет 
Генеральной Ассамблеи ООН 
в среду рекомендовал вклю
чить в повестку дня открыв-' 
шейся 43-й сессии 149 пунктов. 
Они охватывают весь диапа
зон проблем в современном 
мире, открывают перед деле
гатами сессии возможность 
обсудить ключевые пути за
крепления позитивных тенден
ций последнего времени в 
развитии международной об
становки с целью ее ради
кального оздоровления.

На пленарных заседаниях 
Генеральной Ассамблеи и в 
ее главных комитетах пред
лагается, в частности, обсу
дить комплекс проблем разо
ружения, продолжить диалог 
по формированию всеобъем
лющей системы международ
ной безопасности, включая

ее экономические и экологи
ческие аспекты.

Широкое внимание будет 
уделено коллективному по
иску путей урегулирования 
многочисленных региональных 
конфликтов. Это, в частности, 
касается ближневосточного и 
палестинского вопросов, по
ложения в южной части Аф
риканского континента. СШ А 
и ряду их союзников благо
даря четкой позиции боль
шинства стран— членов меж 
дународного сообщества при
шлось отказаться от попыток 
навязать сессии конфронта
ционное обсуждение корей
ского вопроса и снять пред
ложение о включении в по
вестку дня пункта под пре
тенциозным названием «соро
ковая годовщина создания в 
Сеуле правительства Корей
ской Республики».

ОЧЕРЕДНОЕ ЗАСЕДАНИЕ СУДА
АНКАРА, 22 с е н т я б р я .  

(ТАСС). Состоялось очередное 
заседание суда над Генераль
ным секретарем ЦК Коммуни
стической партии Турции Хай
даром Кутлу, Генеральным 
секретарем Рабочей партии 
Турции Нихатом Саргыном и 
14 их соратниками. В зале за
седания присутствовали изве
стный турецкий писатель Азиз 
Несин, генеральный председа- 

■ тель закрытого военной адми- 
I  нистрацией общества сторон- 
I  ников мира Турции Махмут

Дикэрдем, иностранные наблю
датели и журналисты.

С защитными речами высту
пили некоторые из 14 обвиняе
мых, не содержащихся под 
стражей. Они отвергли предъ
явленные им обвинения, зая
вив, что в ходе следствия к 
ним были применены пытки. 
По сообщению Анатолийского 
агентства, председатель суда 
вынужден был неоднократно 
прерывать выступления обви
няемых, призывая их не выдви 
гать обвинений в отношении 
следственных органов.

В СОЮЗЕ 
ЖУРНАЛИСТОВ 

ГРУЗИИ
Не очередном заседаний 

секретариата правления 
Союзе журналистов Гру
зни был рассмотрен во
прос о работе бюро Ахал- 
цихской региональной ор
ганизации журналистов, 
проводимой с выходящими 
в регионе газетами.

На заседании отмечалось, 
что бюро организации про
делало определенную работу 
в этом направлении. Тем не 
менее ей следует усилить ра
боту с творческими коллек
тивами редакций данных га
зет по воспитанию молодых 
кадров и поощрению журна
листов.

Секретариат заслушал от
чет редакции болнисской рай
онной газеты и бюро пер
вичной организации журнали
стов о работе по интернаци
ональному воспитанию чита
телей. Отмечено, что коллек
тив редакции в этом отноше
нии не справляется с возло
женными обязанностями, по
этому эта работа признана 
неудовлетворительной.

Не заседании был заслушан 
также отчет о работе Инсти
тута рабкоров при редакции 
газеты «Вечерний Тбилиси». 
Она признана положительной 
и рекомендована для' широ
кого обобщения.

Секретариат рассмо т р е л 
также бытовые и другие во
просы журналистов республи
ки.

(ГРУЗИНФОРМ ).

Награждения
Президиум Верховного Со

вете Грузинской ССР:

за успехи, достигнутые в ме
дицинском обслужи в а н и и 
сельского населения, награ
дил заведующего Асуретской 

'врачебной амбулаторией Те- 
грицкаройского района т. Га* 
рибашвили Кетеван Иосифов
ну Почетной грамотой Прези
диума Верховного Совета 
Грузинской ССР;

за долголетнюю плодотвор
ную работу в ансамбле песни 
и пляски Краснознаменного 
Закавказского военного окру
га наградил музыканта ансам
бля г. Гончарова Валерия 
Владимировича Почетной гра
мотой Президиума Верховно
го Совета Грузинской ССР.

е л ю д и  ИСКУССТВА

БЕЗГРАНИЧНАЯ МАГИЯ МУЗЫКИ
Писать об Алексее Давидовиче Мачавариаии и легко, и 

одновременно трудно. Легко, потому что вся жизнь и де
ятельность композитора, народного артиста СССР, лауреата 
Государственной премии СССР протекает на наших глазах. 
Вместе с тем все его взлеты, успехи и достижения настоль
ко известны и так ярко вписались в ' историю советской му
зыки, получив достойную оценку и найдя свое место в му
зыкальной жизни, что прибавить что-либо новое, говоря о 
его творчестве, •— задача нелегкая.

Сочинения Мачавариани из
давались в Польше, США, 
ФРГ, Японии... В Парижском 
балетном театре идет создан
ный на основе его балетной 
симфонии балет «Король дол
жен умереть». Уже и сейчас 
такие сочинения А. Мачава- 
риани, как скрипичный кон
церт, оратория «День моей 
Родины», симфонии, ряд ро
мансов и инструментальных 
пьес прочно вошли в репер
туар и являются золотым фон
дом советской классики.

Триумфальное шествие по 
сценам разных городов со
вершил балет «Отелло». Он 
поставлен в Токио, Будапеш
те, Хельсинки, Ленинграде, 
Куйбышеве, Одессе... Компо
зитор успешно разрешил 
труднейшую творческую зада
чу —  воплотить в музыкальных 
образах трагедию Шекспира.

После «Отелло» могучие 
образы Шекспира еще раз за
владели творческой фанта
зией грузинского композито
ра. Он написал оперу «Гам
лет», которая ждет своего 
сценического воплощения.

В апреле 1985 года на сце
не Ленинградского академи
ческого театра оперы и ба
лета имени С. Кирова состо
ялась премьера балета «Ви
тязь в тигровой шкуре». 
На этой же сцене вновь 
зазвучит музыка А. Мачава- 
риани —  принят ко второй 
постановке балет «Отелло», 
но уже в новой редакции.

Оглядываясь на творческую 
биографию Алексея Давидо
вича, думаешь о том, что ка
жется он перепробовал себя 
практически во всех жанрах, 
исчерпал свои возможно с т и. 
Сразу же хочу оговорить, что, 
несмотря на это разнообра
зие, А. Мачавариани всегда 
следует своему девизу — 
быть искр е н н и м до конца, 
превыше всего ставить есте- 
ственнось и эмоционал ь н у ю 
силу высказывания, воспевать 
душевную красоту человека.

— Алексей Давидович, ма
гия музыки безгранична. И 
все-таки почему именно му
зыка! Когда вы осознали, что 
это ваше призвание!

—  В детстве я воспринимал 
музыку как часть бытия, та
кую же естественную и необ
ходимую, как сон, еда. Музы- 
цировали в нашем доме все— 
папа, бабушка, тети Мама, у

нее было прекрасного темб
ра сопрано, пела в хоре Го- 
гличидзе. Мы — три брата — 
учились игре на рояле, скрип
ке.

— Можете ли вы сказать, 
кто повлиял на формирование 
вашего музыкального миро
воззрения! 4

—  Трудно сказать здесь 
что-либо конкретное. Ведь 
личность человека начинает 
формир9 ваться с самых ран
них лет. В доме своего отца 
я видел тогда еще молодых 
литераторов— Константина Гам
сахурдиа, Сандро Шаншиа- 
швили, Иосифа Гришашвили. 
В нашем доме бывали и дру
гие деятели грузинской куль
туры —  Геронтий Кикодзе, 
Ссико Бараташвили... Конечно, 
разговоры взрослых не мог
ли не влиять на меня, направ
лять мои интересы. Нередко 
в гостях у нас бывал и Вано 
Мурадели. Он поражал меня 
многогранностью интересов ,  
любовью к музыке.

Почти каждое лето в цхин
вальском доме бабушки со
бирались наши друзья.-Среди 
них был и Григорий Киладзе, 
который стал моим педагогом 
в консерватории по инстру
ментовке, композиторы Арчил 
Кервселидзе, Акакий Ан,-^»- 
швили... Это были-незабывае
мые дни, ^забываемые бе
седы. Устраивали друзья на
шего дома и импровизирован
ные концерты, в которых при
нимал участие и я.

—  А кто из композиторов 
особенно дорог вам!

—  Я люблю многих. Одна
ко каждого по-разному. Пре
клоняюсь перед творчест
вом Захария Палиашвили. Он 
поднял могучий пласт —  дал 
нашей музыке духовное на
чало, возобновил старую шко
лу грузинских музыкантов.

В 1930 году я, покинув Го
ри, приехал в Тбилиси посту
пать в консерваторию. Во вре
мя приемных экзаменов ме
ня проверял сам Захарий 
Петрович. Но слабое знание 
теоретических предметов под
вело меня, и я оказался за
численным на факультет, где 
готовились клубные работни
ки.

«Ты ничего не знаешь! — 
сказал мне тогда Захарий Пет
рович. —  Подзанимайся один 
год, а затем я зачислю тебя 
на композиторский...» ?Лро-

шел год, никто не напомнил 
Палиашвили о нашем разго
воре, и он, вероятно, сам об 
этом позабыл. Тогда-то я, на
бравшись смелости, решил на
помнить ему о себе. Зашел в 
его кабинет и завел речь о 
нашей прошлогодней беседе. 
Палиашвили рассеянно пере
спросил: «Да? Я обещал?..
Если обещал, значит выпол
ню...» И он отдал приказ о 
моем зачислении на компо
зиторское отделение. Так по 
воле Палиашвили решилась 
моя судьба.

— А когда вы начали пи
сать музыку!

— Я учился в горийской 
общеобразовательной школе 
Педагоги — высокообразован
ные люди, хорошо знали и 
любили музыку, играли на 
различных инструментах. Пре
подаватель химии Т. Алиханов 
был превосходный скрипач. 
Педагог географии Д. Касра- 
дзе музыкальное образование 
получил в Варшаве.

В пору юности большую роль 
сыграли в моей судьбе такие за 
мечательные педагоги, как  Петр 
Борисович Рязанов, в классе ко

торого я заним ался, и Андрей Ме- 
литонович Б аланчивадзе, у кото
рого я впоследствии много лет ра
ботал ассистентом по классу ком
позиции. Б аланчивадзе как вы да
ющийся педагог и композитор 
очень интересно работал  со сво
ими учениками. В первую очередь 
он прививал им высокий вкус и 
исключительно трезвое самокритич
ное отношение к творчеству. Я 
многое постиг как композитор, 
присутствуя именно в тот период 
на всех уроках и лекциях Андрея 
Мелитоновича.

— Алексей Давидович, уже 
много лет вы преподаете в 
Тбилисской государственной 
консерватории имени В. Са- 
раджишвили. Как по-вашему, 
на что надо ориентировать 
молодежь, чтобы не сломал
ся, не покорежился хрупкий, 
еще не сформировавшийся та
лант!

— Учеников было много. 
Но я с гордостью могу на
звать среди них такие извест
ные сегодня имена, как Ф- 
Глонти, Т. Шавлохашвилм, Г. 
Д ж апаридзе, Ш. Давидов, 
М. Одзели, И. Геджадзе, 
Г. Пааташвили...

Изо всех Сил стараюсь я не 
навязывать студентам своих, 
уже сформировавшихся взгля
дов, своих решений. На соб
ственном опыте знаю, чем
это чревато. Раскованность, 
выявление собственной ин
дивидуал ь н о с т  и —  первое, 
что я пытаюсь воспитать в 
своих учениках. Ведь что мо
жет быть Самым главным для 
композитора, если не инди
видуальность? Поэтому если 
я вижу, что молодой человек, 
может быть, не очень точно

владеет формой, но он зна
ет, что хочет сказать, что он 
страдает, что его что-то вол
нует, радует или огорчает, 
тогда ему надо дать возмож
ность и кричать от радости, 
и рыдать от боли, и только 
тогда родится истинная музы 
ка.

—  Способность творить, на 
ваш взгляд, свойство врож
денное или приобретенное!

— Врожденное. Не каждый, 
умеющий рифмовать, — поэт. 
Поэтический дар не обре
тешь, проучившись в литера
турном институте, музыкаль
ный —  в консерватории. Не
обходимо то, что называется 
призванием.

Процесс творения стар, как 
мир. Тем не менее учебника, 
обучающего, скажем, созда
нию стихов, нет. Есть книги о 
поэтике, поэзии, но нет учеб
ника, как делать стихи. Нет 
и никогда не будет учебника 
о том, как создается музыка. 
Способность творить — сугу
бо личное ' богатство челове
ческого интеллекта, достоя
ние его разума.

— Какие качества должны, 
по-вашему, быть присущи 
современному творцу!

—  В наше время творчес
кий процесс исключите л ь н о 
сложен. Он требует большой 
наблюдательности, высокого 
уровня интеллекта. Вдохнове
ние, творческий взлет — это 
еще не решающие факторы в 
искусстве. Часто и вдохнове
ние и взлет исчезают бесслед
но, если они лишены таких 
союзников, как п ы т л и в ы й  
творческий ум, сила творчес
кой воли и обостренное чув
ство современности. Главное 
я вижу в том, чтобы худож
ник и современное ему об
щество хорошо понимали 
друг друга, чтобы художник 
стоял на уровне требований

времени. Истинный мастер 
силен тем, что он оснащен 
всей предшествующей куль
турой. Не буквальным, повер
хностным знанием прошлого, 
а глубоко творческим его по
ниманием. И потому он сво
бодно творит все то, что он 
должен отдать своему народу 
и человечеству. Это относит
ся к творческой природе всех 
искусств, не минуя, конечно, 
и музыку. Из вчера —  в зав
тра — такова дорога совре- 
менногр искусства, которому 
суждена вечная жизнь.

— Какую проблему совре
менного музыкального твор 
чества вы считаете самой на
сущной)

— Мы должны внимательно 
относиться к любому новому 
явлению в искусстве, к любым 
поискам, если они в силах 
оказать эстетическое воздейст
вие на человека, внушить ему 
любовь к жизни, веру в кра
соту и вечность, вдохновить 
на труд и на борьбу.

Однако лож но понятая проблема 
новаторства отбрасы вает многих, 
д аж е  одаренных современных ху
дожников далеко  назад. В наших 
музыковедческих, д а  и не только 
музыковедческих трудах часто 
спорят, является то или иное со
чинение действительно новым по 
своей сути или же это  новизна 
во времени написания. Я полагаю 
вредным явлением, что некоторая 
часть наш их музыковедов, ком
позиторов считает чуть ли не от
крытием перепевы того, что уже 
девно сказано  и прочувствовано; 
что примитивное музыкальное 
мышление прячется за ф орм аль
ным мастерством и изощренной 
техникой. Критерием современно
сти является, на мой взгляд, не 
только злободневный сю жет. Со
ветская музыка потеряла бы мно
гое. если бы не имела таких про
изведений, как «Война и мир» или 
«Ромео и Д ж ульетта» Сергея 
Прокофьева.

Проблема новизны в музы
ке в первую очередь есть 
проблеме музыкальной дра

матургии и языка в понима
нии времени, т. е. стремле
нии найти новые выразитель
ные средства и вместе с тем 
избежать буквализма.

—  Как вы понимаете кра
соту в музыке!

—  Есть еще немало «нова
торов», идейное кредо кото
рых отрицает содержание в 
музыке, отрицает мелодию и 
даже высоту звука, отрицает 
жанры программной симфо
нии, музыкальной картины или 
поэмы... Такое искусство бес
смысленно. Оно ведет к мо
ральному опустошению че
ловека. Конструкторы подоб
ной музыки не получили ши
рокого признания у слушате
ля.

Вот почему я утверж даю : 
красота и ж изнестойкость под
линного искусства — в его народ
ности, в его сам овы раж ении на
родного духа. Н ародность искус 
ства — это ф ундаментальное по
нятие. Огромные успехи в разви
тии музыки за  последние два  ве
к а  есть, на мой взгляд, прямой 
результат воздействия народной 
музыки. Если природный цвет и 
свет создаю т колорит изобрази
тельного искусства, то народная 
м узы ка, вся неиссякаемая палит
ра  народных мелодий — это ве
ликолепная почва для  профессио
нальных композиторов. С казан
ное относится и к лучшим созда 
ниям ведущих мастеров XX века. 
Если говорить о грузинской м у
зыке, то в этом—суть творческих 
побед многих моих коллег.

—  Какой мэ музыкальных 
жанров в настоящее время 
вы считаете ведущим!

—  Некоторые композито
ры заявляют, что их не инте
ресует слушательская аудито
рия, не интересует, будет ли 
понята их музыка. Это не
правда. Любой композитор не 
может об этом не задумы
ваться. Я считаю, что те жан
ры становятся ведущими, во
круг которых существует до
статочная аудитория и кото
рые способны вызвать обще
ственный резонанс.

— Что скажете вы о проб
леме слушателя!

—  Конечно, слушателей на
до воспитывать. Испортить 
вкус в молодом возрасте зна
чит на всю жизнь травмиро
вать психику человека.

Н адо чаще устраивать высоко
художественные м узы кальны е спек
такли, надо, чтобы на нашей кон
цертной эстраде вы ступали вы 
даю щ иеся исполнители. Тогда лю
ди будут с большим удовольстви
ем ходить на концерты. Ведь 
разве увлечешь кого-либо, если в 
течение многих лет  не обновля
ю тся, скажем, репертуары  опер
ных театров, редко  звучит со сце
ны музыка современных компо
зиторов, а  з а  дириж ерскими пуль
там и  из года в год стоит один 
и тот ж е дирижер.

Но в наши дни, когда есть

возможность слушать записи 
концертов, опер ■ исполне
нии великих певцов, скрипе- 

'чей, пианистов, прекрасных ор
кестровых ансамблей, огром
ная ответственность ложится 
не местные исполнительские 
коллективы. Я считаю, что 
решить проблему можно толь
ко, подняв исполнительскую 
культуру наших коллективов 
до уровня мировых стендер 
тов.

— Алексей Давидович, из
вестно, что с большим успе
хом в Ленинграде прошел 
ваш балет «Витязь ■ тигровой 
шкуре». Что вас побудило об
ратиться к лоаме Руставели)

— Обращение к бессмерт
ному творению Шоте Руста
вели было для меня необхо
димо так же, кек воздух. Дру
жба и верность, любовь и ува
жение, доброта и рыцарство, 
воспетые Руставели, всегда 
привлекали меня. Гениальная 
гоэма «Витязь в тигровой 
шкуре» вошла в сердце каж
дого моего соотечественни
ка, как говорится, с молоком 
матери. Она питала и питает 
наше национальное самосо
знание, нашу национа л ь н у ю 
гордость.

Музыка волшебной речи 
Руставели вдохновила мно
гих коллег на создание сочи
нений. Тем сложнее было ска
зать новое слово. Де еще в 
таком «бесслоеесном» жан
ре, как балет. И здесь мне 
пришел на помощь не только 
сам Руставели, не только не
малый опыт, накопленный в 
симфонических сочинениях и 
музыкально - драматических 
воплощениях трагедий Шекс
пира. Во многом помогли мне 
и замечательные открытия 
грузинских ученых, в частно
сти, Акакия Шенидзе и Шел 
вы Нуцубидзе.

—  Собираетесь ли вы вновь 
обратиться к балету)

—  Думаю, что да. В про
цессе общения с постанов
щиком балета «Витязь в тиг
ровой шкуре» Олегом Вино
градовым' возникла идея соз 
деть спектакль не тему жизни 
художника. Героем его будет 
Пиросмани.

Недавно я закончил новую 
работу —  балет «Укрощение 
строптивой». Думаю, что со 
временем и он воплотится в 
жизнь. Кроме того, я с ув
лечением работаю над новой 
симфонией №  7. Условное ее 
название «Прометей». Невер
ное, закончу ее к коуцу года. 
Так что, как видите, стараюсь 
встретить свое семидесятипя- 
тилетие не с пустыми руками

Инне ФРИДКИНА
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Единые проблемы 
межгорных 
территорий

Для того чтобы сохранить 
для потомков красоту, при
родное богатство горных ре
гионов, в частности их меж
горных пространств, объеди
нили усилия грузинские и бол
гарские ученые. На основе 
совместных исследований они 
решили 'издать монографию 
«Географические проблемы 
развития и освоения межго
рий» на примере Советского 
Закавказья и средней зоны На
родной Республики Болгарии. 
Вопросы, связанные с подго
товкой и изданием в дальней
шем этого совместного труда, 
обсуждаются на советско-бол
гарском совещании ученых, 
которое проходит в Институте 
географии имени Вахушти Баг- 
ратиони Академии наук Гру
зинской ССР.

Совещание продлится до 27 
сейтября.

Энергетики
наращивают

темпы
Наращивают темпы подго

товки к работе в зимних ус
ловиях энергетики республики. 
Завершив капитальный ремонт 
двух энергоблоков на круп
нейшей тепловой станции — 
Тбилисской ГРЭС, здесь при
ступили к ремонту третьего. 
В ближайшее время начнется 
обновление и четвертого агре
гате. Испытание на прочность 
проходит в эти дни ЛЭП-500 
«Кавкасиоии», связывающая 
Ингурскую ГЭС со Ставрополь
ской Г^ЭС. В частности, пере
несена из лавиноопасного ме
ста одна из ее опор.

Для нужд 
чабанов

Горячее время наступило 
для работников комбината бы
тового обслуживания зимних 
Кизлярских пастбищ Грузии. 
Расположенный на территории 
Дагестана в поселке Кочубей, 
комбинат призван максимально 
удовлетворять нужды чабанов, 
на долгие месяцы оторванных 
от дома, семьи. Тщательно изу
чив потребности людей в по
левых условиях, его работни
ки поставили своей целью по 
возможности облегчить, скра
сить их нелегкую жизнь.

«Халхури» 
пересекает океан

Высокую оценку дали пред
ставители американской фир
мы «Беккер энд сане» шам
пуню «Халхури», который из
готовляется предлрияти я м и 
Министерства местной промы
шленности Грузинской ССР. 
Совладелец фирмы А. Беккер, 
испытав образцы моющего 
средства с целью изучения 
его фармакологических свойств 
и получив заключение от ком
петентных органов СШ А, пред
ложил создать совместное 
предприятие.

Ле сообщениям коррес
пондентов «Зори Востоке»
н ГРУЗИ НФО РМ е.

О Т М Е Н А  
ЛЕТНЕГО ВРЕМЕНИ

Государственная комиссия 
единого времени и эталонных 
частот СС С Р извещает, что с 
25 сентября 1988 г. на всей 
территории Советского Союза 
отменяется летнее время.

Отмена летнего времени 
производится в 3 часа 25 сен
тября 1988 года переводом ча
совой стрелки на 1 час назад.

(ТАСС).

•  НОВИНКИ СЕРВИСА

ЗА КОНСУЛЬТАЦИЕЙ 
В « О Р Б И Т  У»

Положен ли дополнительный 
отпуск поварам детских са
дов? Какая спецодежда и на 
какой период пользования 
выделяется газоэлектросвар- 
щику? Почему следственные 
органы задержали передачу 
дела о хулиганстве в народный 
суд? На эти и сотни других 
трудовых, бытовых, правовых 
вопросов можно получить 
компетентные и исчерпываю
щие ответы в тбилисском 
консультационно - посредни
ческом правовом кооперати
ве «Орбитая.

—  В нашем кооперативе 
работ а ю т квалифицирован
ные юристы, патентоведы, 
другие специалисты, —- гово
рит председатель кооперати
ва Акакий Хуцишвили. — Не

вмешиваясь в действия кол
легий адвокатов, мы можем 
оказать любой •'ид юриди
ческой помощи, причем по 
телефону, на дому, в качест
ве представительства по до
веренностям в различных уч
реждениях. Это избавляет 
многих людей от ненужных 
хождений по инстанциям, по
могает кратчайшим путем 
реализовать свои права и за
конные интересы.

Мы также помогаем состав
лять документацию по орга
низации кооперативов, иско
вые заявления, другие пре
тензии для обжалования в 
арбитражных, админи с т р а -  
тивных органах, переводим на 
грузинский и русский языки 
юридические документы, на

правляем своих членов во 
все гйрода и районы респуб
лики, где они могут на до
говорных началах заменять 
юрисконсультов.

«Орбита» оказывает и по
среднические услуги в об
служивании экскурсион н ы х 
групп. Кстати, при нашем
содействии и с нашей по
мощью уже отправлены две 
группы туристов в республи
ки Прибалтики.

Круг работ, проводимых
«Орбитой», разнооб р а з е  н. 
Остается добавить, что рас
положен этот единственный
пока в республике правовой 
кооператив в Тбилиси, на 
площади Ленина, №  7, в зда
нии «Цекавшири».

Алла ДАВИДОВА.

•  ФАКТ КРУПНЫМ ПЛАНОМ

Н Е  П Р 4 3 4 Н И К О *  
Е 4 И Н Ы Ж

Вот и постучался в дверь ставший традиционным народ
ный праздник «Шатилобая. На этот раз он пройдет 24— 25 сен
тября. С «го рождением связаны реальные перспективы и 
надежды на возрождение Пшае-Хевсурети. Тем более, что 
в последние годы предпринимаютса энергичные усилия для 
социально-экономического развития края. Достаточно ска
зать, что постоянно растет объем капиталовложений, направ
ляемых на строительство объектов производственного наз
начения, школ, детских садов, дорог, магазинов, клубов и 
других культурно-просветительных учреждений.

Следует отмет и т ь, что 
только в 1987 году на соци
ально-экономическое разви
тие Душетского района бы
ло затрачено 85 миллионов 
рублей, в то время как план 
предусматривал 70 миллио
нов.

— Стремительно входит 
в жизнь нашего района дух 
возрождения, — говорит пер
вый секретарь Душетского 
райкома партии Нугзар Оди- 
швили. —  Два-три года на
зад, если кто-нибудь сказал 
бы, что в село Архоти при
дет автомобиль, ему бы никто 
не поверил. В  конце прош
лого года здесь впервые по
явился автомобиль. Сегодня 
по автомобильной дороге 
длиной 60 километров, кото
рая берет начало от Военно- 
Грузинской дороги (село Че- 
ми), доставляют в этот заоб
лачный населенный пункт 
все грузы. Легче стало гор
цам жить и трудиться. Кста
ти, сейчас разрабатываются 
проекты* жилых домов для 
14 семей Очиаури, Циклау- 
ри, Джабушанури из сел А р 
хоти, Амга, Чимга, Ахиели, 
они будут примерно такого 
стиля, которые выстроены в 
Гудани и Шатили.

Штрихи перемен видны 
почти во всех селах района. 
Строительные площадки ста
ли привычной деталью здеш
него пейзажа. Построены ме
мориал великого Важ а в его 
родном селе Чаргали и па
мятник ему в Душети, в Ар
хоти реставрирован дом Хо- 
гаис Миндия. Здесь же по
строено здание для клуба, 
библиотеки, медпункта, ма
газина. Подходят к концу 
строительство автомобильной 
дороги, прокладка водопро
вода и работы по газифика
ции отдаленного села Хада, 
одного из красивейших в 
этом заоблачном краю. В  по
селке Пасанаури переданы в 
эксплуата ц и ю водопровод, 
24-квартирный дом. Здесь 
также завершаются берего
защитные работы на реке 
Арагви, что снимет с повест
ки дня опасность затопления 
Пасанаури. Строится также 
капитальный мост по направ
лению к селу Гудамакари, 
который войдет в строй к 
концу года.

— Перестройка и демокра

тизация, —  п р о д о л ж и л  
Н. Одишвили, — вызывают 
к жизни новые импульсы 
инициативы на местах. Так, 
еще в прошлом году в селе 
Пхови завершилось строи
тельство административного 
здания, но по инициативе 
местного руководства оно бы
ло передано 8-летней школе. 
Здесь же строятся жилые до
ма и разные объекты. Я  уже 
ничего не говорю о том, что 
государство фактически на 
свои средства осуществило 
застройку древних сел Хев- 
сурети — Гудани и Шатили. 
В  дни празднования «Шати- 
лоба» примет первых гостей 
турбаза «Шатили», что в Ги- 
оргицминдском лесу. Госте
приимно распахнет двери сто
ловая на 100 мест. Сегодня 
в Пшав-Хевсурети и вообще 
в высокогорье ускоренными 
темпами идет строительство 
подъездных дорог до насе
ленных пунктов, отдаленных 
пастбищ и покосов. Разра
ботана обширная программа 
возрождения горных сел, ко
торая предусматривает стро
ительство дорог, мостов, во
допроводов и других объек
тов.

М ы  понимаем, что «Шати- 
лоба» — это народный пра
здник не только жителей од
ного села. Он должен высве
тить не только успехи, но и 
недостатки, наметить задачи 
на будущее. А  сделать пред
стоит многое. М ы  в большом 
долгу перед тружениками 
Гудамакари. По сей день не 
проложена а в т омобильная 
дорога до села Чоха. Все еще 
не решен вопрос газифика: 
ции, которая в соответствии 
с постановлением правитель
ства уже должна быть пол
ностью осуществлена. Одной 
из основных проблем остает
ся строительство берегоза
щитных сооружений на реке 
Арагви в Гудамакарском 
ущелье, что позволит «взять» 
у  реки десятки гектаров не
использованных земель и по
селить здесь пострадавших 
от стихии людей. Это одно из 
реально необходимых усло
вий борьбы с миграцией из 
высокогорья. М ы  не сомне
ваемся. что соответствующие 
органы республики вместе с 
нами изучат эту проблему и 
примут необходимые меры.

•  • •

А недостатков и ошибок 
в работе, как говорилось вы
ше, все еще немало. В  пер
вую очередь я имею в виду 
строительство в Хевсурети 
животноводческих ферм, це
хов по переработке молока 
и шерсти, ряда других объек
тов. Они по сей день не оп
равдали свое назначение и 
никогда не оправдают. Сего
дня мы имеем дело с подме
ной функций данных объек
тов, что является излишней 
«роскошью» для нас. Это 
должно стать уроком для 
всех.

Хочу поставить еще одну 
серьезную проблему, тем са
мым выразить желание всех 
горцев, всех трудящихся рес
публики.

В ы  хорошо знаете, что 
представляет собой Кресто
вый перевал для Грузии, в 
первую очередь для Казбег- 
ского и Душетского районов. 
Казбегский район из-за без
дорожья почти на 6 — 7 меся
цев отрезан от республики.

Сегодня, когда консерви
руется строительство Транс
кавказской железной дороги, 
Госплан С С С Р  должен выде
лить из предусмотренных на 
него средств сумму на про
кладку автомобильного тон
неля от села Млети до села 
Коби.

Таковы контуры пути, ко
торый ведет к нынешнему 
празднику.

В  дни праздника будут 
устроены массовые спортив
ные соревнования и турпохо
ды. показательные выступ
ления. концерты художест
венной самодеятельности и 
профессиональных коллекти
вов. В  Шатили финишируют 
участники пеших, вело- и ав
тотуристски х походов из Тби
лиси. Кутаиси, Батуми, Го
ри, Рустави.

Желающих принять уча
стие в празднике из Тбилиси 
в Шатили и обратно доставят 
вертолеты. 4В  субботу в 10 
часов утра от автостанции в 
Дидубе отправятся в Ш ати
ли автобусы, а в воскресенье, 
после завершения праздника, 
возвратятся в Тбилиси.

Желающие присутствовать 
на празднике смогут вос
пользоваться этими транс
портными средствами, а ор
ганизации и учреждения за
казать транспорт на пред
приятиях системы Министер
ства автотранспорта.

Нынешнее состояние д о р о 
ги  Тбилиси —  Шатили поз
воляет воспользоваться ин
дивидуальным автомобилем 
любой марки.

Приглашаем всех на «Ша- 
тилоба».

(Г Р У З И Н Ф О Р М ).

О Т З О В И Т Е С Ь ,  В Е Т Е Р А Н Ы !
Совет ветеранов бывшей 

297-й Славянско - Кирово
градской стрелковой дивизии 
разыскивает однополчан, же
лающих установить связь и 
принять участие в очередной 
встрече ветеранов, посвя
щенной 45-летию со дня фор
мирования дивизии. Адрес 
для связи: 310111, г. Харьков, 
пр. 50 лат ВЛКСМ, д. 73, кв. 41. 
Калашникову Б. Г.

Своих однополчан по диви
зионному духовому оркветру 
230-й Донецко - Берлинской

стрелковой дивизии, в част
ности Михаила Херхеулидэе, 
разыскивает* Сулимое И. И., 
проживающий по адр а с у :  
317220, г. Бобринец Кирово
градской обл., ул. Калинина, 
15. Встреча ветеранов, по
священная 45-летию осво
бождения Донецка, состоится 
с 7 по 10 сентября по адре
су: г. Донецк, ул. Универси
тетская, 94, школ а»-интернат
№  10 .

Фронтовых друзей —  быв
шего командире взвода Гоча

Махарадза, а также старши
ну батареи Шота Дохнадэе, 
с которыми служил вместе 
(полевая почта 61607), разыс
кивает Ротарь Патр Никола
евич, проживающий по адре
су: 279400, Молдавская ССР, 
г. Дрокия, ул. Кишиневская, 
12.

Своих боевых товарищей — 
Джапава по 19-му отдельно
му восстановительному ж е 
лезнодорожному батальону 
10-й отдельной железнодо
рожной бригады, а также

Морчиашвили Бориса Эрасто
вича, с которым служил в 
44-й отдельной мотострелко
вой ордена Кутузова Полоц
кой бригаде, разыскивает Ма
метов С. Г., проживающий по 
адресу: 424037, Марийская
АССР, г. Йошкар-Ола, ул. По
дольских курсантов, 6, кв. 98.

Всех, кто знал инструктора 
по пропаганде дивизии, май
ора Ивана Андреевича Угна- 
вого, пропавшего баз вести 
в июле-августе 1941 г. в рай
оне г. Нежин, просит сооб
щить Левин Л. Д., проживаю
щий по адресу: 630104, г. Но
восибирск-104, Красный пр. 
73-22.

ф  Пассажиры сдают багаж, 
проходят регистрацию, направ
ляются к тралу самолета, 
устраиваются поудобнее на 
своих местах, н быстроходный 
лайнер взмывает в небо. За 
этой кажущейся простотой 
скр'ывается напряженный труд, 
многих людей, обслуживающих 
аэропорт.

Тбилисский районный центр 
единой системы управления 
воздушным движением дер
жит в поле зрения своих ло
каторов н другой навигацион
ной техники большой участок 
Закавказья •— от Кировабада 
до Зестафоии. Одна смена за 
время своей работы обслужи
вает более 150 воздушных су
дов.

Н а с н и м к а х :  старший
диспетчер районного центра 
единой системы управления 
воздушным движением Борне 
Кузнецов; экипаж воздушного 
лайнера ТУН 54 — штурман 
Юрнй Багдасарян, командир 
корабля Юрнй Самчкуашвили, 
бортинженер Семен Беленко 
и второй пилот Юрнй Черня
ев.

Фото Валерия Атабекова.
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СПОРТ ЦЕЛ Ь -  
ПОБЕДА

Олимпиада в Сеула с каж
дым днем набирает темп. В 
орбиту соревнований вовле
кается все большее число 
спортсменов в различных ви
дах спорта, и каждый, выходя
щий на старт, мечтает только 
об одном — победе.

СПОРТИВНАЯ
ГИМНАСТИКА

Вслед за мужчинами, завое
вавшими золотую медаль на
гимнастическом помосте, на 
высшую ступень пьедестала
почета поднялись и женщины 
(Елена Шушунова, Светлана
Баитова, Елена Шевченко,
Ольга Стражева, Светлана Бо- 
гинская и Наталья Лащанова). 
Конкуренция в этом соревно
вании была как никогда упор
ной. Для достижения - победы 
требовались объединенные 
усилия всей команды, макси
мально а напряжение всех сил 
и возможностей. И наши де
вушки сумели доказать, что на 
сегодняшний день им, нет рав
ных, хотя их по пятам пресле
довали румынские гимнастки во 
главе со своим лидером Да- 
ниэлой Силиваш, отлично под
готовленной к Олимпиаде. 
Сильны были и спортсменки
ГДР.

Однако уже после обяза
тельной программы сборная 
СССР вышла вперед и удержа
ла свое преимущество. Она 
набрала 395,475 балла. На вто
рое место вышли спортсмен
ки Румынии —  394,125, на тре
тье -  ГДР —  390,575.

СОВРЕМЕННОЕ
ПЯТИБОРЬЕ

Еще одну медаль, на этот раз 
бронзовую, зввоевали в Саула 
посланцы Грузии. Отличился 
пятиборец Вахтанг Ягорашви- 
ли. Ему не повезло на старта 
турнира —  слишком уж  строп
тивый конь достался по жре
бию. Но затем в фехтовании, 
плаваний и стрельбе Вахтанг 
выправил положение. Он спер
ва занимал третье место в тур
нирной таблице, а потом на 
какой-то момент стал даже ли
дером.

И вот последний вид про
граммы —  кросс. Вахтанг от
лично пробежал сложную 
трассу, но результаты аго ос
новных соперников —  Яноша 
Мартинака (Венгрия) и Карло 
Массуло (Италия) — оказались 
выше. Венгерский пятиборец 
вышел на первое место, на- 
брев 5.404 очка. У  итальян
ца •— 5.379, у Ягорашвили —■ 
5.367.

Венгерские спортсмены пер
венствовали и а командном за
чете. У них 15.886 очков. На 
втором месте —  пятиборцы 
Италии — 15.571, на третьем — 
Великобритании —  15.276.

ФУТБОЛ
В городе Тэгу сборная СССР 

провела заключительный матч 
группового турнира. Она встре
чалась с командой США. Пер
вый тайм игры проходил с по
давляющим преимуществом 
советских футболистов. Уже

на седьмой минуте Михейли- 
ченко с подачи Добровольско
го открыл счет —  1:0.  Через 
13 минут увенчался успехом 
сольный проход Нарбекова- 
са —  2 : 0.

На исходе тайма американ
цы нарушили правила в своей 
штрафной площадке, и Добро
вольский с 11-метрового уда
ра увеличил результат —  3:0.

Во второй половине игры 
еще один гол е ворота сопер
ников забил Михайличенко — 
4 :0. Лишь после этого амери
канские футболисты сумели 
перехватить инициативу и 
дважды добивались успеха. 
Финальный свисток зафиксиро
вал победу сборной СССР со 
счетом 4 :2. Она вышла в чет
вертьфинал.

Кроме нашей команды из 
группы «С» в четвертьфинал 
вышли и аргентинские футбо
листы, которые в Пусане пе
реиграли хозяев Олимпиады — 
южнокорейцев —  2 : 1. На этом 
этапе розыгрыша игра пойдет 
по принципу — проигравший 
выбывает.

ф  Н а с н и м к е :  призер
Олимпийских игр в сояремен- 
ном пятиборье Вахтанг Ягора
швили.

Поздравьте У  билава и Лукова
В заключительном туре тра

диционного международного 
соревнования памяти В. Гогли- 
дэе в Тбилиси оба соискателя 
на звание гроссмейстера— Уби- 
лава и Луков из Болгарии — 
выполнили свои задачи. Гру
зинский международный ма
стер переиграл югослава Ко- 
жула и в обоюдном цейтноте 
под аплодисменты всего зала 
добился победы. Таким обра
зом, Элизбар набрал 6,5 очка 
и завоевал второй балл гросс
мейстера.

Более легкая задача стояла 
перед Луковым. Ему для за
ветной цели необходима была

ничья с Прандштеттером. Пар
тия так и завершилась. Так 
что Убилава и Луков не толь
ко выполнили норму гросс
мейстера, которая им будет 
присвоена на ближайшем кон
грессе Ф И Д Е во время все
мирной шахматной Олимпиа
ды, но и стали победителями 
турнира.

В их спор мог «мешаться 
Олег Романишин, встречав
шийся белыми с Конкуэстом, 
но он играл на выигрыш слиш
ком явно, понес материальные

потери, и хотя партия после 
60 ходов была отложена, ре
зультат ее —  победа англича
нина —  не вызывает сомнения.

Гуфельд проиграл Шнапику. 
Встреча Зайчик —  Новиков за
вершилась вничью.

Таким образом, после Уби
лава и Лукова в турнирной 
таблице расположился Шна- 
пик, у которого шесть очков.

Эдуард ГУФЕЛЬД, 
международный 

гроссмейстер.

Редактор Н. ЧЕРКЕЗИШВИАИ.
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■ Объявления
СПЕШИТЕ ВЫИГРАТЬ...

АВТОМОБИЛЬ!

Мы уже сообщали вам в на
чале этого годе о проведении 
тиража по новому виду вкла
дов, который производится в 
нашей республике е порядке 
эксперимента, —  автомобиль
ному выигрышному вкладу. В 
розыгрыше 2-го тиража по ав
томобильному выигрышному 
вкладу примут участив лице
вые счета вкладчиков, которые 
будут открыты до 1 октября. 
Обратите внимание, что срок 
внесения денежных сумм не 
лицевой счет по этому виду 
вклада перенесен не целый 
месяц —  вместо объявленного 
ранее срока до 1 сентября.

Право принять участие во 
втором тираже автомобильно
го денежного вклада имеют 
граждане, сумма «кладов ко
торых в течение полугодия со
ставит 3.000 рублей. По итогам 
тиража будут объявлены но
мера счетов, на которые вы
пал выигрыш —■ легковой ав
томобиль. И среди них может' 
оказаться даже «Волгая|

Дата розыгрыша второго ти
ража также перенесена — с 
1 марта на 1 апреля. Напоми
наем вам, что вы можете от
крыть лицевые счета в любом 
городском или районном от
делении Сберегательного бан
ка СССР. Номера выигравших 
счетов будут опубликованы в 
•иде официальной таблицы в 
республиканской прессе.

При выдаче владельцу вы
игравшего счете целевого рас
четного чека первоначальная 
сумма вклада —  3.000 рублей 
остается а р а с п о ряжении 
вкладчика с правом его уча
стия е следующем тираже. 
При желании вкладчика ин
формация о том, что он вы
играл, с указанием его фами
лии может быть опубликована 
в прессе,, и также по его же
ланию вместо автомобиля он 
может получить наличные 
деньги.

Республиканская комиссия 
по проведению тиража авто
мобильного в ы и г  р ы шного 
вклада будет работать с  уча
стием представителей общест
венности, а присутствии жела
ющих.

О месте и времени прове
дения тиража мы сообщим до
полнительно. А более подроб
ные сведения вы можете по
лучить в отделениях Сберега
тельного банка республики 
(бывших сберкассех).

Грузинский 
республиканский банк 

Сбербанка СС СР, 
Грузинское 

рекламное агентство.

Дирекция специализирован
ного детсада-яслой для детей 
с нарушением слуха Госком- 
наробраза Грузинской ССР 
объявляет прием слабослыша
щих и глухих детей от 1,5 до 
6 лет в грузинские и русские 
группы до 25 сентября 1988 г.

Следует представить следу
ющие документы: 

свидетельство о . рождении 
(подлинник);

медицинские справки: фор
ма №  26 и №  191; 
справку с места жительст
ва, справку с места работы 
родителей;

заявление на имя заведую
щей детсадом-яслями;

фото размером 3X12 де
тей, родителей, членов се
мьи.

Примечание: а) медико-пе
дагогическую комиссию вос
питанники пройдут в детском 
саду; б) детсад-ясли рабо
тают круглый год без выход
ных и праздничных дней; в) 
воспитанники обеспечиваются 
бесплатным питанием, ночле
гом и медицинским обслужи
ванием: кооперативом при
республиканской д е т с к о й  
больнице.

Наш адрес: 380059, г. Тби
лиси, Дигомский массив, II ка. 
пер. С. Ахметелн, № 2.

ВНИМАНИЕ!

25 сентября е г. Сагареджо 
проводится тираж выигрышей 
денежно - вещевой лотереи 
восьмого выпуске.

Разыгрываются: автомоби
ли различных марок, импорт
ные мебельные гарнитуры н 
другие денежные и вещевые 
выигрыши.

Приобретайте лотерейные 
билеты —  они продаются я 
киосках «Союзпечати».

Ж ЕЛАЕМ УДАЧИ!
Грузинский 

республиканский банк 
Сбербанка СС СР, 

Грузинское рекламное 
агентство.

А Ф И Ш А  Д Н Я
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

на 23 сентябре
М ОСКВА

ПО П ЕРВ О Й  ПРОГРАМ М Е. 
7.30 — «120 м инут». 9.35 — «Хо
рош а ты , песня русская» . Пере
д а ч а  из Курска. 10.00 — XXIV 
летине Олимпийские игры. Л егкая 
атлетика. С портивная гимнастика.
17.45 — «Я зеп Витолс и его н а
следники». П ередача из Риги.
18.15 — С ельское хозяйство. Ки
нож урнал. 18.30 — Н ова т о р ы  
и консерваторы . О тветы на 
письма. 19.15 — « Н а р о д н о е
творчество». Телеобозренне. 19.45— 
Сегодня в м ире. 20.05 — XXIV 
летние О лимпийские игры . 20.30— 
«Телевизионное знаком ство». Ге
оргий Товстоногов. 22.00 — Время. 
2$. 40 — П рож ектор перестройки.

22.50 — XXIV летине Олимпийские 
игры. П лавание. Велоспорт. Бокс. 
Ф ехтование. В перерыве (00.45)— 
Сегодня в мире.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАМ М Е.
9.15 — Учебная программа. «В 
глубь кри сталлов». Н аучно - по
пулярный ф ильм. 9.35, 10.35 —
Л и тература. 4-й класс. 9.55 — 
«В печатление». Научно-популяр
ный фильм. 10.50. 12.05 — Анг
лийский язык. 10.55 — «Про ма
му»'. Научно - популярны й фильм.
11.05 — Учащимся СПТУ. Астро
номия. 11.35, 12.35 — История.
7-й класс. 13.10 — «Стол для че
ты рн адцати». Х удож естве н н ы й 
ф ильм. 14.25 — Д окументальны й 
фильм «Б ез кон сп екта» . 17.30 — 
XXIV летние Олимпийские игры. 
Бокс. Л егкая  атлети ка. 20 30 — 
Переход на зимнее врем я. 20.55- 
XXIV летние Олимпийские игры. 
БокС. Велоспорт. 22.00 —. Время.

22.40 — Прожектор перестройки.
22.50 — «С любимыми не расста
вайтесь». Художественный фильм.

ТБИЛИСИ
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАМ М Е.

10.00 — IV конференция п редста
вителей общественности СССР и 
США. 13.50" — Телекурс. Ф изика. 
14.20 — Научно - п о п у л я р н ы й
фильм «О бразец почерка». 14.40 — 
Д ля  школьников. История СССР.
15.25 — Документальный фильм
«О тряд обеспечения движ ени я».
15.45 — Информационный выпуск 
(н а русском язы ке). 15.55 —
М ультфильм «Бюро находок».
16.05 — Изучим францу э с к и й 
язык. 18.35 — Д окументальный
фильм «Конфликт: человек и
зем ля» . 16.50 — Д ля  ш кольников. 
В родном краю. 17.20 — XIX 
Всесоюзная партконференция. Ре

ализм  перестройки. Экран друзей 
(Ульяновское ТВ ). 18.10 — Гру
зинской студни телефильмов — 
20 лет. М ногосерийный докумен
тальный телефильм «Д орога». 
Фильм 5-й. 19.10 — Объявления.
19.15 — Концерт. 20.00 — Моамбе. 
20.35 — Экран I М еждународного 
фестиваля «Золотое Руно». 22.00— 
Время. 22.40 — П рож ектор пере
стройки (М ). 22.50 — Д невник IV 
конференции представителей об
щественности СССР и США. 23.10— 
XXIV летние Олимпийские игры 
(из Сеула).

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАМ М Е.
17.05 — Д окументальны й фильм 
«Грузины в Больш ом». 17.15 — 
Д ля ш кольников. Ф изика. 18.00 — 
Программа мультфильмов. 18.50- 
Ф ильм-спектакль «Милый лж ец » . 
Часть 1-я. 20.00—М оамбе. 20.35 — 
Ф ильм-спектакль «Милый лж ец » . 
Часть 2-я. , ‘

РАДИО
на 23 сентября

ПО ПЕРВО Й  ПРОГРАМ М Е.
6.04, 11.00, 23.55 — Последние из
вестия. 6.30 — «Сельское утро». 
П рограмма для  тружеников села.
7.04, 9.00, / 16.00. 20.00, 23.00 и
00.50 — Последние известия (М ). 
7.32 — П рограмма «Студенческая
орбита». 8.15 и 12.15 — Час пик. 
И нф ормационно-музы кальная про
грамма. 9.35 и 9.37 — Обзор рес
публиканских газет. 10.00 З а 
крытие IV конференции представи
телей общественности СССР и
США. Трансляция из Грузфилар- 
монии. 12.00 — Поет Н. Брегаадзе. 
13.01 — Время. события, люди 
(М ) 13.40 — Учащ#Йс«. Концерт

«По вашим просьбам ». 14.00 — 
Литературны е чтения. А. О: Душкин 
«Руслан  и Лю дм ила» (М ). 15.00— 
Голоса друзей. П рограм м а из со
циалистических стран (М ). 17.00— 
Радиостанция «М ацне» («Вест
ник» ). 20.40 — И грает И. Стерн.
21.00 — Вечерняя сказка . 21.15 — 
«Алекси М ачавариани». Музы
кальный очерк. 22.30 — Инфор
мационный выпуск. 23.40 — От
рывки из оперы Д митрия Ара- 
кишаили «Сказание о Ш ота Рус
тавели».

ПОГОДА

на 24 н 25 сентября
В ЗАПАДНОЙ ГРУ ЗИ И  ож ида

ется переменная облачность, пре
имущественно без осадков, ветер

восточный, 9 -1 4  метров в секун
ду. Температура в м и э и я а х :  
ночью 4 .14  4-19 градусов, днем
4.25 4_30 градусов. В г о р н ы х  
районах: ночью 4 -9  4 -14  граду
сов, днем 4.20  4-25  градусов.
В а ы с о  ко г о р н ы х  районах: 
ночью 4 -6  4 -Ю градусов, днем
4-14 4 .19  градусов.

В ВОСТОЧНОЙ ГРУ ЗИ И  — пе
ременная облачность, местами 
кратковременные дож ди , ветер сла
бый. Температура на р а в н и 
н а х :  ночью 4 .7  4_12  градусов,
днем 4 .20  4 .2 5  градусов. В г о р 
н ы х  районах: ночью 4 -2  4 -7  
градусов, днем  4 .1 5  4.20  граду
сов. В в ы с о к о г о р н ы х  рай
онах: ночью 4 . 1  4 -6  градусов,
днем 4 -10  4 -18  градусов.

В ТБ И Л И С И  23 сентября — пе
ременная облачность, без осадков.

ветер слабы й. Температура воз
духа 4-25 4-27 градусов.

Адрес 
редакции:

380008, Тбилиси-8, 
пр. Руставели, 42. 

Телефоны:
отдел писем — 93-18-54

93-22-19
отдел объявлений — 93-98-94

ИНДЕКС 46437. Г е т е  выходит 6 рея в неделю
1 Ш 1 < 7 89  10.4* 12 13 14 1 5 16 17 18 19 20 21 22
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